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РАБОТАТЬ
БЕЗ ОТСТАЮЩИХ

Передовое предприятие — 
это предприятие, устойчиво, 
из месяца в месяц справляю
щееся с народнохозяйствен
ными заданиями, своевре
менно и в полном объеме 
удовлетворяющее заказы по
требителей. В нашей области 
немало коллективов, для ко
торых это стало делом рабо
чей чести. Они строго соблю
дают плановую и государст
венную дисциплину, увели
чивают выпуск продукции, 
заботятся о добротности из
делий, снижают затраты на 
их производство. Такой под
ход в полной мере соответ
ствует решениям XXV съез
да КПСС, определяет иа- 
етрой и боевитость социали
стического соревнования. И в 
том, что наша область за во
семь месяцев дала дополни
тельно народному хозяйству 
продукции на 11 миллионов 
рублей, — заслуга передовых 
коллективов.

Партийные организации 
большинства предприятий 
промышленности, транспор
та, строительства сумели мо
билизовать коллективы на 
активный, заинтересованный 
поиск резервов производст
ва, интенсивности и качест
ва работы. Особенно успеш. 
во идут дела на предприяти
ях. принявших встречные 
планы на первый год пяти
летки. Сегодня в «Красном 
знамени» рассказывается о 
том, как закончили восемь 
месяцев некоторые из них. 
Результаты убедительно по
казывают, что встречные 
планы — действенное сред
ство повышения инициати
вы, ответственности трудя
щихся. Они вводят социали
стические обязательства 
коллективов в общую си
стему народного хозяйства и 
тем самым обеспечивают ма
териально-технические ус
ловия для достижения более 
высоких рубежей. Заводы 
режущих инструментов, под
шипниковый, измерительной 
аппаратуры, нефтегазодобы
вающее управление Томск
нефть, управление маги
стральных нефтепроводов 
Центральной Сибири, выпол
няя встречные планы, доби
лись заметного роста эффек
тивности производства, соз
дали предпосылки для даль
нейшего наращивания выпу
ска продукции. Так, нефтя
ники и нефтепроводчнки, 
воодушевленные приветстви
ем Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева, 
привяли допо.тнитсльные 
обязательства на третий я 
четвертый кварталы.

Социалистическое сорев
нование трудящихся за вы
полнение решений XXV 
съезда КПСС приносит доб
рые плоды. Промышленность

области справилась с вось
мимесячными заданиями по 
росту объемов производства, 
производительности труда, 
снижена себестоимость про
дукции. Значительно умень
шилось по сравнению с 
прошлым годом количество 
отстающих предприятий в 
промышленности и строи
тельстве. Но таких пред
приятий все еще немало. С 
планами по реализации про
дукции не справились 19 
коллективов, по производи
тельности труда — 38. Еще 
больше коллективов не обес
печили снижения себестои
мости продукции, не полу
чили плановой прибыли. От
стающие предприятия серь
езно сдерживают развитие 
экономики области. Ими не
додано продукции почти на 
5 миллионов рублей. Коли
чество предприятий-долж- 
ннков возросло в летние ме
сяцы. И это не только след
ствие объективных причин. 
Некоторые парткомы, руко
водители ведомств, пред
приятий ослабили хозяйст
венное руководство, не суме
ли возглавить коллективы 
на преодоление трудностей. 
Так произошло в Чаииском 
леспромхозе. Предприятие 
недодало 29 тысяч кубомет
ров деловой древесины. В 
леспромхозе (директор А. П. 
Фомичев, главный инженер 
Б. Н. Кривцов) снизился 
уровень хозяйственного и 
инженерного руководства, 
плохо организована работа 
вахтового участка. Партий
ный комитет (секретарь 
парткома Б. Ф. Бородин) не 
да.т принципиальной оценки 
случившемуся. Из-за плохой 
работы леспромхоза про
мышленность Чаинского 
района не выполнила основ
ные технико-экономические 
показатели. Райкому КПСС 
необходимо глубоко и еерь- 
езно разобраться, что же 
происходит на предприятии.

Наибольшее количество 
отстающих коллективов в 
объединениях Томлеспрома, 
мясной промыш-ленности, в 
управлениях строительства, 
лесного хозяйства. Не мо
жет не беспокоить поло
жение, сложившееся в Ле
нинском, Чаияском, Криво- 
шеииском, Лсиновском рай
онах. Заводы резиновой обу
ви, дрожжевой, шпалопро
питочный, трикотажная, тек
стильная, кондитерская фаб
рики, мебельный комбинат 
не только не добились пере
лома, но продолжают нара
щивать долг. Особую трево
гу партийных комитетов 
должно вызвать невыполне
ние плавов производства то
варов народного потребле
ния. Горкомам и райкомам 
партии необходимо самым

тщательным образом разо
браться в причинах, дата 
принципиальную партийную 
оценку тем руководителям, 
которые все еще относятся 
к этим товарам, как к второ
степенной продукции. Уже 
в сентябре их производство 
должно увеличиться на 
предприятиях легкой и де
ревообрабатывающей про
мышленности, на заводах 
союзного подчинения.

Заканчивается третий 
квартал. От того, е какими 
показателями он будет за
кончен, во многом зависят 
результаты года. Сейчас в 
коллективах предприятий 
проходят партийные собра
ния, на которых обсуждают
ся задачи коллективов, выте
кающие из речи Генерально
го секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева на совещании пар
тийно-хозяйственного акти
ва Казахстана в Алма-Ате, 
На них необходимо глубоко 
проанализировать итоги 
восьми месяцев, вскрыть не
достатки и определить меры 
по их устранению. Вся ор
ганизаторская, массово-поли
тическая работа партийных 
комитетов должна быть на
правлена на преодоление от
ставания. Все отрасли на
родного хозяйства области, 
все предприятия обязаны 
выполнить задания 9 меся
цев по выпуску продукции 
и основным технико-эконо
мическим показателям. Это 
очень трудная, во выполни
мая задача. Нужно, чтобы 
каждый коллектив, каждый 
рабочий, инженерно-техни
ческий специалист проник
лись личной ответственно
стью за выполнение государ
ственных планов и социали
стических обязательств.

Нельзя забывать и о том, 
что сейчас завершается под
готовка предприятий к ра
боте в зимних условиях и 
рассматриваются производ
ственные программы буду
щего года. Очень важно 
учесть в них прошлые уро
ки, правильно распределить 
план по кварталам, чтобы 
часть нагрузки .летних меся
цев перешла на начало года. 
Ошибки в планировании — 
одна из причин отставания 
предприятий сегодня. Пра
вильно поступают партий
ные комитеты, хозяйствен
ные руководители, уже сей
час занимающиеся разработ
кой встречных планов. В 
таком случае они самым тес
ным образом увязываются е 
системой материально-тех
нического обеспечения, бу
дут подкреплены материаль
ными ресурсами. Значит, 
создается основа для успеш
ного их выполнения.

Коллективы томских пред
приятий держат серьевный 
экзамен. Результаты работы 
за девять месяцев — это от
чет за полугодие, прошед
шее после XXV съезда пар
тии. Рабочий долг, дело че
сти — доложить о выполне
нии народнохозяйственных 
планов. Возможности для 
этого есть. Они — в наибо
лее полном использюании 
резервов производства, в 
росте инициативности, твор
ческой активности рабочих 
и специалистов, в повыше
нии организованности и бое
витости социалистического 
соревнования.

ДНЕВНИК
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
С О Р ЕВ Н О В А Н И Я

ПЯТИЛЕТКА ЭФФЕКТИВНОСТИ, КАЧЕСТВА

П р о м ы ш л е н н ы й  в ып у с к
Август 1976 года

До конца стартового года пятилетки осталось менее че
тырех месяцев. Коллективы многих промышленных 
предприятий успешно преодолели еще один трудный зоро- 
изводствевный рубеж. Претворяя решения XXV съезда 
партия, труженики этих коллективов стремятся вскрыть 
вес резервы производства, эффективно развивать его..

Выступая на совещании партийно-хозяйственного ак
тива Казахстана в Алма-Ате, Л. И. Брежнев подчерки
вал, что главное сейчас — борьба за вьгаолневие реше
ний XXV^ съезда, за претворение в жизнь основных ва- 
правлений развития народного хозяйства страны до 
1980 года.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

К. НИЦЫН, БРИГАДИР ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЬНОГО КОЛ
ЛЕКТИВА КАТАЙГИНСКОГО ЛЕСПРОМХОЗА: БРИГАДНЫЙ
ПОДРЯД — ЭТО ПРИВЛЕЧЕНИЕ РАБОЧЕГО К ЭКОНОМИКЕ.

Н. БАТАЛОВА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПОСТРОЙКОМА УПРАВЛЕ
НИЯ ОТДЕЛСТРОЯ: ОТ СОРЕВНУЮЩИХСЯ БРИГАД — К СО
РЕВНУЮЩИМСЯ УПРАВЛЕНИЯМ.

АРХИТЕКТОР НА СТРОЙКЕ — СТЕПЕНЬ ОТВЕТСТВЕННОСТИ.
ЗА СЛОВОМ — ДЕЛО.

Экран г л а с н о с т и
в  АВГУСТЕ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ОБЛАСТИ ПЛАН 

ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПРОДУКЦИИ ВЫПОЛНИЛА НА 
99,2 ПРОЦЕНТА.

ОБЪЕМ РЕАЛИЗАЦИИ ТОВАРНОЙ ПРОДУКЦИИ ЗА 
ВОСЕМЬ МЕСЯЦЕВ ВОЗРОС НА 5,4 ПРОЦЕНТА ПО 
СРАВНЕНИЮ С ТЕМ ЖЕ ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГО
ДА, ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА — НА 4,3 ПРО
ЦЕНТА.

НЕ ВЫПОЛНЕН ПЛАН ПО ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 
ТРУДА В АВГУСТЕ КОЛПАШБВСКИМ. КРИВОШЕИН- 
СКИМ, ТЕГУЛЬДЕТСКИМ, АСИНОВСКИМ. БАКЧАР- 
СКИМ, АЛЕКСАНДРОВСКИМ, ЗЫРЯНСКИМ, ПАРА- 
БЕЛЬСКИМ, ТОМСКИМ РАЙОНАМИ.

СНИЖЕНА СЕБЕСТОИМОСТЬ ТОВАРНОЙ ПРОДУК
ЦИИ ЗА СЕМЬ МЕСЯЦЕВ НА 958 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ. ВСЕ 
ОБЛАСТНЫЕ УПРАВЛЕНИЯ И ВЕДОМСТВА СПРА
ВИЛИСЬ С ЗАДАНИЕМ ПО СНИЖЕНИЮ СЕБЕСТОИ
МОСТИ. НО 51 ПРЕДПРИЯТИЕ ОБЛАСТИ ДОПУСТИЛО 
УДОРОЖАНИЕ. ПРОДУКЦИИ.

Идут вп еред и:
НГДУ им. 50-летия СССР
завод режущих инструментов
подшипниковый завод
Западная нефтеразведочная экспедиция
Ингузетский леспромхоз
трест Томлесстрой
трест Томскпромстрой

О т с т а ю т :
Ленинский район 
Кривошеинский район 
Чаннскнй район 
завод резиновой обувн 
Моряковский стеклозавод 
Чаннскнй леспромхоз 
Бргайский леспромхоз 
трест Томсктрансстрой 
трест Томскгазстрой

НА ТРАССЕ 
ГАЗОПРОВОДА
Обзор работ на строитель

стве газопровода Нижневар
товск — Томск — Кузбасс 
хочется начать с приятных 
известий. Коллективо.ч
СУПТР-10 Союзподводгаз- 
строя завершен переход че
рез реку Шудельку. Полно
стью обеспечены трубами 
участки трестов Томскгаз
строй, Востокнефтепровод- 
строй (южное крыло), Омск- 
нефтепроводстрой и Восток- 
сибтрубопроводстрой. Пос
ледний коллектив в августе 
продемонстрировал макси
мальную производитель
ность: заизолировано 20 ки
лометров труб, уложено 16,3 
килол:етра. Труженики объе
динения Южгазпромстрой за 
месяц уложили 17.2 километ
ра труб,' Омскнефтепровод- 
строя — 10,5 километра. Та
ким образом, общая протя
женность готовой трассы на 
1 сентября — 179,1 кило.мет-

ра (за август увеличилась 
более че.м на четверть).

Вызывает тревогу положе
ние на северном крыле газо
провода. Хотя здесь развер
нул поворотную сварку 
трест Востокнефтепровод- 
строй и несколько увеличил 
ее объемы Томскгазстрой, но 
по-прежнему не приступили 
к расчистке трассы (не го
воря уже о земляных рабо
тах) строители из Омска, 
Уфы, Челябинска. Руководи
телям этих организаций по
ра завершать переброску 
людей и техники на север — 
навигация идет к концу, а 
надежды на зимний завоз 
только сорвут график работ.

Необходимо отметить, что 
значительному рывку вперед 
на участке Востоксибтрубо- 
проводстроя способствовало 
активно развернувшееся в 
его коллективах социалисти
ческое соревнование. К со
жалению, руководство дру
гих организаций на трассе 
забывает об этом мощном 
экономическом рычаге. В ре
зультате ни один трест не 
выполнил, восьмимесячного 
задания.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ВСТРЕЧНЫХ ПЛАНОВ
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СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ ТОМСКОЙ 
и КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТЕЙ ЗА ЯНВАРЬ—АВГУСТ 

1976 ГОДА
(выполнение восьмимесячного плана в процентах)

Показатели Томская
область

Кемеров
ская
область

Реализащ1Я промышленной 
продукции 101,5 100,4

Производительность труда в 
промышленности 100,9 100,2

Процент предприятий, не вы
полнивших план по реализации 
продукции 8,9 23,5

Процент предприятий, не вы
полнивших план по производи
тельности труда 18,5 30,6

Капитальные вложения по объ
ектам производственного и непро
изводственного назначения 91 85

Ввод в действие общей площади 
жилых домов (в процентах к пла
ну девяти месяцев) 53 52

Производительность труда в 
строительстве (за семь месяцев) 105 101

Себестоимость строительно
монтажных работ (за семь меся
цев) 102 101

Товарооборот розничной торгов
ли 100,9 100,8

Бытовое обслуживание населе
ния 102 100,7

Заготовки сельхозпродуктов (в 
процентах ж годовому плану) 

мяса 63 93
молока 75 92
яиц 81 112
шерстя 105 98

Надои на одну фуражную коро
ву с начала года (кг) 1795 1716

В том числе за август 263 257
Получено яиц на одну курицу- 

несушку с начала года (шт.) 152 147

$' V' '

у
'.''■iV.'-" 4.̂  S O l

. . < r - Д ч
T ''C  'c  f

' -h.

Ж (4'- ' ■' - ‘I ”» # ' ,

ОСКРЕСНЫИ РЕПОРТАЖ

Новые Д10Л0ТКИ
Первую партию новых отбойных молотков МО-5П от

правил Томский электромеханический завод им. В. В. 
Вахрушева на испытания метростроевцам Ленинграда ж 
на шахты.

Необходимость появления нового мо.лотка была вызва
на тем, что при работе на мягких угольных пластах, в 
марганцевых и глиняных залежах требовался инструмент 
легкий по весу и с большой частотой ударов. За разработ
ку такой конструкции взялся начальник заводского бюро 
пневматических машин И. Ф. Высоцкий. Поиски велись 
сов.местно с Московским институтом горного дела.

Результаты оказались очень удачными. Используя де
тали выпускаемых теперь на заводе молотков, у нового 
инструмента укоротили только ствол и сделали новый 
ударник. В цехе № 1, где производятся отбойные молот
ки, наладчики станков И. Ф. Сосин, В. П. Панов, Л. Кара- 
вайкин, слесарь-инструментальщик Г. И. Полуденцев, на
ладчик шлифовки В. В. Акулов сумели очень быстро 
подготовить оборудование к производству новой продук
ции. Выпущено 50 отбойных молотков МО-5П, которые 
пройдут всесторонние испытания в производственных 
условиях.

Тимофей Артемович Григорьев, запечатленный на 
снимке, работает на заводе 32 года. Он бригадир слесарей- 
сборщиков. Через его руки прошли многие отбойные мо
лотки, выпускавшиеся заводом. И новый инструмент, по 
словам ветерана) отвечает всем необходимым требовани
ям. Э. СТОЙЛОВ.

Фото автора.

ИНСГРУМЕНГАЛЫЦИКОВ
Коллектив Томского завода режущих ин

струментов, принимая встречный план ва 
1976 год, взял обязательство реализовать до- 
г^олннтельно продукции на 430 тысяч рублей. 
Как это выполняется?

— Мы можем с полной уверенностью ска
зать, — отвечает секретарь парткома завода 
А. П. Осинцев, — что выполняется успешно. 
Приведу главный показатель. За восемь ме
сяцев согласно встречному плану завод дол
жен был дополнительно реализовать продук
ции на 350 тысяч рублей. И это сделано. Спра- 
вились мы и с августовским заданием. При
чем важно отметить, что вьтолнение встреч
ного плана происходит за счет более рацио
нального использования резервов, за счет 
экономии металла. Все коллективы включи
лись в с-мотр резервов экономии и бережли
вости, повышения трудовой дисцяплшгы.

— Важно также и то, что все экономические 
показатели хорошие, — говорит начальник 
планового отдела В. Н. Климентьева. — На

пример, прирост производительности труда за 
восемь месяцев по отношению к соответствую
щему периоду прошлого года составил 10 
процентов. И это позволило коллективу заво
да по итогам первого и второго кварталов за
нять первое классное место среди предприя
тий Министерства станкостроительной и ин
струментальной промышленности. Создан у 
нас фонд экономического стимулирования. 
Сейчас идет подготовка встречного плана на 
второй год десятой пятилетки.

— Встречный план коллектив завода при-
нимает несколько иначе, чем прежде,_уточ-
няет А. П. Осинцев. — Если раньше он шел, 
так сказать, сверху вниз, то теперь — снизу 
вверх. То есть сначала встречные планы об
суждают и принимают коллективы цехов, а 
потом уже на их основании — завод в целом. 
Но, кон€!Чно, это дславтся с учетом государ
ственного плана. Мы убедились, что встреч
ный план — мощное средство повышения 
эффективности социалистического соревнования.

Они помогли нам успешно выполнить зада
ния девятой пятилетки, вскрыть новые ре
зервы повышения эффективности производ
ства. В десятой пятилетке движение за 
встречные планы будет развиваться еще бо
лее широко.

А, АЛЕКСЕЕВ.

ПОИСК ПРИНОСИТ УДАЧУ
«Реализовать сверх государственного зада

ния продукции на 100 тысяч рублей» — так 
решил коллектив ГПЗ-5, когда прияима.т 
встречный план на 1976 год. Он с честью дер
жит это слово: с начала года реализовано до
полнительно продукции па 354 тысячи руб
лей.

За счет чего подшипяиковцы добились та
кого успеха? На этот вопрос отвечает секре
тарь парткома завода Л. Ф. Круглов:

— Успешному выполнению встречного пла
на способствует социалистическое соревнова
ние рабочих, инженеров, техников. Тот наст
рой на ударную работу, которым была озна- 
.менован-а подготовка к XXV съезду партии, 
закрепился в коллективах. На заводе объяв
лено 30 ударных трудовых декад — они сти
мулируют соревнование, позволяют оператив
но подводить итоги. Мы всегда знаем победи
телей. Причем каждая декада посвящена ка
кому-то важному событию. Так, первые дека
ды рабочие посвящали съезду партии, теперь 
— Дню машиностроителя и 59-й годовщине 
Великой Октябрьской социалистической ре
волюции. Успех стал возможным еще благо
даря и тому, что коллектив находится в по
стоянном творческом поиске, внедряется но
вая техника, совершенствуются организация 
и технология производства.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

Осенний
(НОНПЛЕКС

10 сентября
ф  Зерновые в области 

скошены с 60 процентов 
площади, обмолочены — с 
52 процентов. Темпы ко
совицы за два последних 
дня несколько повыси
лись, но все еще недоста
точны. Впереди по-преж
нему Первомайский рай
он, где хлеба обмолоче
ны с 73,6 процента площа
ди, однако темпы в ми
нувшие два дня были вы
ше в Тегульдетском, Па- 
рабельском, Колпашев- 
ском и Бакчарском райо
нах. Медленно убирают и 
обмолачивают зерновые 
зырянцы, кривошеинцы, 
хозяйства пригородного 
района.

•  В области к 10 сен
тября заскирдовано соло
мы на 43 тысячи тонн 
больше, чем к этому вре
мени в прошлом году. Не
плохо идет эта работа в 
Первомайском и Зырян
ском районах. Шегарцы 
заскирдовали ее лишь с 
седьмой части убранной 
площади.

•  По засыпке семян 
лучших результатов доби
лись хозяйства Первомай
ского, Томского, Молча- 
новского, Асиновского и 
Чаинского районов. От
стают кожевниковцы, 
колпашевцы и тегульдет- 
цы.

9  Хозяйства Чаинского 
и Шегарского районов вы
шли на первые места по 
уборке картофеля. По 126 
центнеров клубней с гек
тара собирают зырянцы 
и колпашевцы. Низки 
темпы копки этой куль
туры в Кривошеинском, 
Тегульдетском, Кожевни- 
ковском районах. По об
ласти картофель убрали 
с 30 процентов площади.

•  Все еще медленно 
идет вспашка зяби. По об
ласти план выполнен на 
24,5 процента. Невысокую 
прибавку за два истекших 
дня дали механизаторы 
Молчановского, Кожевни- 
ковского, Чаинского и Ше
гарского районов.

•  Большую тревогу вы
зывают низкие темпы 
распашки многолетних 
трав. В Асиновском, Ко- 
жевниковском, Кривоше
инском, Томском и Ча- 
инском районах за два 
прошедших дня не вспа
хано ни одного гектара, а 
бакчарцы, колпашевцы 
и первомайцы вообще не 
приступали к этой рабо
те.

•  За два прошедших 
дня в области заготовле
но лишь 719 тонн вита
минной травяной муки. 
Агрегаты АВМ не работа
ли в Александровском, 
Первомайском и Тегуль
детском районах, а аси- 
новцы, бакчарцы, зырян
цы и кожевниковцы дали 
прибавку за это время по 
одной—три тонны на аг
регат. Лишь в Томском и 
Каргасокском районах не 
снижают темпов. Выра
ботка на условный агрегат 
АВМ-0,4 у механизаторов 
пригородного района со
ставила с начала сезона 
433 тонны, у каргасокцев 
— 457 тонн.

•  За два прошедших 
дня только асиновцы по
ставили на откорм 50 го
лов крупного рогатого 
скота. В остальных райо
нах прибавки не произо
шло. В области сейчас от
кармливается 17.060 голов 
крупного рогатого скота и 
28.380 свиней.

ф  Надои молока от ко
ровы по области остались 
на том же уровне, что и 
два дня назад — 7,5 кило
грамма. Это на 0,1 кило
грамма меньше, чем в 
прошлом году. Несколько 
поднялись надои в Алек
сандровском и Верхнекет- 
ском районах. Снижают
ся они у каргасокцев, 
молчановцев, бакчарцев.

Снова впереди
К о лл е кти в  м олочнотовар

ной ф ер м ы  М олчановского  
отд елен и я со вхо за  «Молча- 
новскиЙА прочно . уд ер ж и 
вает первенство  в соревно
вании за п олучение с т а 
б и л ь н ы х  надоев . В а в гу с те  
молчановейие доярки  полу
чили по 328 килограм м ов 
молока о т каж дой  коровы 
— на 25 килограм м ов боль
ш е св о и х  соперниц  по со
ревнованию  из Ф едоровско
го о тд елен и я .

В М олчаковском  отделе
нии впереди снова Н. С . 
М амонтова. В а в гу с те  она 
надоила от каж дой  норовы 
по 400 килограм м ов моло
к а . Второе м е сто — за А . А . 
Криеолаповой с  это й  ж е  
ф ер м ы , тр етье  — завоевала 
до яр ка  Ф едоровского  отд е
лен ия 3 . Ф . С ап о ж н ико ва .

И. М А КА Р О В .
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ДНЕВНМК
СОШЛАЛиСТИЧЕСКОГО
С О Р ЕВ Н О В А Н И Я

П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Й
В Ы П У С К

nflTUAETKA ЭФФЕКТИВНОСТИ. КАЧЕСТВА

надзора
Типовые проекты, вопло

щаемые в здания быстр» 
растущего Томска, учитыва
ют все. Единые нормы, ут
верждаемые Госстрюем
СССР, регулируют не только 
этажность жилых домов и 
соотношение общей и полез
ной площади, не только пла
нировку лестничных проле
тов и санузлов, не только оп
тимальный уровень осве
щенности и вентиляцию. 
Правила, имеющие для стрю- 
ителей силу закона, предус
матривают единство и во 
внешнем оформлении домов, 
и в устрюйстве дворов, 
проездов, газонов, дет
ских площадок. Но каждый 
раздел включает в себя де
десятки вариантов — с уче
том местных особенностей и 
возможностей; комбинации 
их способны сделать каж
дый дом микрорайона не 
похожим на другой.

Но вот письмо в редакцию 
М. Ф. Санникова, прожива
ющего Б доме № 5 по улице 
Интернациональной на 
Каштане:

«Дом, в которюм я живу, 
стоит в низине, а планиров
ка площадки сделана так, 
что дождевые и вешние во
ды текут к стенам здания. 
Бетонный фундамент выхо
дит на поверхность на 8—10 
сантиметров, и панели дома 
впитывают в себя влагу. 
Асфальтовые покрытия мик- 
рюрайона — дорюги, трютуа- 
рй.'отмостки — местами уже 
т(|ё6уют ремонта. Я обра
щался в домоуправление 
JV? I, но там мне сказали, что 
строители на их замечания 
не реагируют...»

Напрямую стыкуется с 
этим частным письмом офи
циальный документ:

«Акт от 10 августа 1876 го
да.

Мы, нижеподписавшиеся 
{ответственные прзедставите- 
ли института Томскграж- 
данпрюект), произвели про
верку строящегося иикрю- 
района Каштак-!. Установ
лено, что:

1) во дворах жилых домов 
№№ 11 и 15 не выполнена 
вертикальная планирювка;

2) у торцов домов №№ 4
и 26 не^ыполнены проезди 
площадка;

3) •'у дома № 3 прюсело в 
неск<йьких местах асфаль
товой покрытие...»

И так' далее, в двенадцати 
пунктах. Завершается акт 
далеко не жизнерадостными 
обобщениями:

«Качество верхнего слоя 
мелкозержистого асфальто
бетона по всему микрорайо
ну не соответствует ГОСТу.

Выполненные ранее внут
риквартальные проезды и 
площадки настолько покры
ты грязью, что невозможно 
судить о качестве их...»

Акт в копиях представлен 
стрюительным организациям 
и в горисполком. Спустя ме
сяц мы с главным специа
листом—строителем Томск- 
граждаипроекта И. И. Ива
новым ищем: а что же изме
нилось? Находим лишь де
фекты, указанные в серди
том документе, и никаких 
следов их устранения. Более 
того — территория сегодня
шних объектов благоустраи
вается с нарушениями пра
вил, которые приведут к тем 
же дефектам....

Асфальтовый каток утю
жит черную дымящуюся 
массу будущего покрытия у 
школы № 18. Иванов подхо
дит к краю площадки:

— Взгляните, толщина ас

фальта вроде бы достаточна. 
Но посмотрите в основание: 
гравий крупнее, чем нужно, 
да и уплотнен недостаточно. 
А мощность его... — он на
гибается, делает замер, — 
да, восемнадцать сантимет
ров. Придите через неделю 
— увидите ямы в асфальте: 
гравия должно быть не 
меньше тридцати сантимет
ров...

Мь1 оцениваем район в 
плане благоустройства как 
явно неблагополучный. Нет 
ли в этом предвзятости, 
необъективности?

КАЧЕСТВО

ЗЕРКАЛО

Р А Б О Т Ы

— Хорошо, — соглашается 
Иванов. — Давайте посмот
рим другой объект.

Почти центр города. Жи
лой девятиэтажный дом по 
улице Красноармейской 
№ 108/112. Здание — из луч
ших, производит очень при
ятное впечатление. Прини
мавшая дом государственная 
комиссия оценила его на 
«хорошо». Жильцы с оцен
кой согласны. Все довольны. 
Или не все?

иссохших хворостин среди 
аккуратного прямоугольни
ка, заполненного бурьяном.

Что касается малых архи
тектурных форм (скамьи, 
столики, оборудование дет
ских площадок), то здесь 
дела обстоят не лучше. Ар
хитекторы Томскграждан- 
проекта на основе разработ
ки ленинградских коллег со
ставили каталог малых 
форм, утвержденный облис
полкомом в августе 1973 го
да. Но рабочие чертежи, вы
даваемые проектировщика
ми, не доходят до непосред
ственных изготовителей. 
Плотники массовым поряд
ком стряпают дощатые урод
ливые грибки. А горки для 
катания малышей, построен
ные с отступлением от про
екта, просто опасны. И так 
будет, пока не создан спе
циализированный участок 
малых 4»рм.

Претензии к строителям по 
благоустройству имеют все: 
и заказчики, и потребители. 
Но самые серьезные и обос
нованные нарекания звучат 
со стороны проектирювщи- 
ков. И дело не только в 
уязвленном авторском само
любии — архитектор ведь 
искренне хочет, как лучше. 
Это — веление времени. Но 
как он осуществляет свое 
желание?

Иванов разворачивает 
длинную кальку — проект
ный план застройки. Здесь, 
оказывается, должны стоять 
две девятиэтажки, «состы
кованные» друг е другом. 
Пока РСУ № 41 треста № б 
Минэлектротехпрома сдало 
первую очередь.

Отмостка — асфальтовое 
покрытие по периметру дома 
— имеет ширину 1,2 метра 
при двухметровой проектной. 
Это все еще ничего, если б 
не ямы в асфальте: и здесь 
гравия мало, и здесь он 
уплотнен недостаточно.

Проект предусматривает 
комплекс сооружений при 
доме: установку для сушки 
белья, садовые скамьи, урны, 
столики, детскую площадку, 
оборудованную приспособле
ниями для игр. На месте 
детской площадки до сих 
пор нелепо торчит дровяной 
сарай — ни о каких горках 
или каруселях нет и помина. 
Урны, надо полагать, заме
няет ржавый контейнер для 
мусора. Л гирлянды белья 
по старинке сушатся на бал
конах и лоджиях. (Кстати, о 
лоджиях: для слива дожде
вых вод проект предусмат
ривает на них стяжки из 
морозостойкого бетона. «За
ранее могу сказать — этого 
нет, — невесело усмехается 
Иванов, — как нет стяжек 
на подоконниках, как нет 
звукоизолирующих прокла
док в оконных блоках...»)

В генплане объекта — об
ширное озеленение террито
рии. «Деревьев хвойных 
(лиственница) — 4 шт.,
лиственных (береза бородав
чатая) — 10, кустарник: ря
довой (сирень венгерская)—• 
84 погонных метра...» Кроме 
того — цветник площадью 
50 квадратных метров и га
зон — на двенадцать со
ток. На самом деле ■— пяток

На этот вопрос мне отве
тил директор института 
Томскгрзжданпрбект Карл 
Августович Дернир.

Оказывается, есть- такие 
обязанности и такие права у 
архитекторов. Обусловлены 
они постановлением Гос
строя СССР. Существует по
нятие «авторский надзор». 
Это значит, что за сравни
тельно небольшую оплату 
представители инстотута 
контролируют четкость ис
полнения проекта. Это вы
годно и государству: автор
ский надзор — самый тон
кий и объективный метод 
контроля.

Но вот насколько архитек
торы пользуются своими 
правами как контролеры? 
Сейчас а разных стадиях 
стройтельства около двухсот 
объектов "Томскгражданпро- 
екта. Договоры на авторский 
надзор заключены только 
для пяти... Заказчики (укс 
горисполкома и заводы) 
неохотно идут на это, при
крываясь нехваткой лими
тов на проектирование. По
рой заказчик готов терять 
многие тысячи на передел
ках вместо одной-двух на 
оплату контроля.

Но, как ни странно, мала 
заинтересованность в автор
ском надзоре и самих проек
тировщиков. Те небольшие 
деньги, что выплачивает за
казчик, как бы размазыва
ются по институту. Работа 
обезличивается. А если бы 
вознаграждение за надзор 
делалось в коллективе одной 
конкретной мастерской, ко
торая разрабатывала проект? 
Думаю, такая система поощ
рения заметно стимулиро
вала бы проектировщиков.

Ссылаться на отсутствие 
подходящих прецедентов 
можно сколько угодно. 
Сложнее (но и интереснее!) 
попробовать охватить надзо
ром наиболее важные объек
ты, в том числе и жилье.

Думаю, что дело от этого 
только выиграет.

В. ЛОЙША.

бюллетень статмстичесиог» 
упревлеиня Томской области 
бесстрастно констатирует: план 
по реализации товарной про
дукции Томский мясокомбинат 
выполнил в августе на 75,7 
процента, с начала года — на 
92,5 процента. Недодано про
дукции за восемь месяцев на 
1.135 тысяч рублей, за август— 
на 875 тысяч. Эта цифра боль
но ударила по показателям 
Томска, которому до выпопне- 
кия августовского плана не 
хватило 573 тысячи рублей.

Наш корреспондент обратил
ся к генеральному директору 
областного объединения мяс
ной промышленности А. Ф. 
ЛОБОВУ и попросил его объ
яснить причины отставания.

— Причина одна — не бы
ло скота в достаточном коли
честве. Сейчас это положение 
исправляется, и план девяти 
месяцев мы намерены выпол
нить. Разработаны мероприя
тия, позволяющие войти в гра
ф и к . В их числе — дополни
тельная выработка и реализа
ция населению колбасных из
делий на 100 тысяч рублей, 
пельменей — на 50 тысяч, су
повых наборов и рагу — на 
40 тысяч, субпродуктов второй 
категории — на 150 тысяч... 
Планируем переработать и 
реализовать дополнительно

ПРИГЛАШАЕМ ОБЪЯСНИТЬСЯ

Так в чем же причины, 
товарищ Лобов?
несколько тысяч тонн скота и 
птицы. Для выполнения этих 
мероприятий понадобится до
полнительная рабочая сила — 
ее нам предоставят предприя
тия Томска, Колпашева и Аси
на. Автоуправление выделяет 7 
специализированных автома
шин для перевозки мяса. Пе
рекрыть отставание я сентябре 
— задача трудная, но выпол
нимая.

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы полно
стью согласны с товарищем 
Лобовым в том, что задачи, 
стоящие перед объединением, 
трудны и ответственны. Но что 
касается причин отставания, то 
здесь имеется некоторая не
увязка: факты убеждают, что 
скота за восемь месяцев пред
приятия Мясопрома получили 
не меньше, а даже несколько 
больше планового количества. 
Но вот производительность 
труда за семь месяцев по объ
единению снизилась по сравне
нию с прошлым годом на I1S 
процента, тогда как эарабвт- 
кая плата — всего на три е по

ловиной процента. Такое tone- 
режающее снижение» произво
дительности труда о чем-то да 
говорит. И прежде всего — о 
том, что не обеспечена углувг 
ленная переработка сырья. 
Предприятия, подчиненные то
варищу Лобову, шли по линии 
наименьшего сопротивления, 
реализуя непереработанное мя
со вместо котлет, пельменей и 
других полуфабрикатов, кото
рых так не хватает населению. 
Только колбасных изделий не
додано до плана более ста пя
тидесяти тонн! Недостаточно 
налажена обработка шкур, сбор 
крови, реализация субпродук
тов второй категории и костной 
муки.

Очевидно, ответ генерально
го директора о причинах от
ставания объединения продик
тован либо желанием отмах
нуться от вопросов, емещаю- 
щих» его деятельности, либо 
недостаточным пониманием 
этих причин и серьезности за
дач по их устранению.

И это настораживает...
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•  ВЫРАБОТКА НА ТРАКТОР ВОЗРОСЛА НА 5М КУБО

МЕТРОВ
•  ХОЗРАСЧЕТНЫЙ ПОДРЯД: ПЕРВЫЕ УСПЕХИ

паевых частей побольше. 
Вот тогда без простоев бу
дем работать. Иначе какая 
экономия — в трубу выле
тим.

КОГДА я дктлх» еобя 
на. мысли, что ре
бята тоъарт на 

такие темы, о копфых, 
наверное, и не думали ка
кой-нибудь год назад. Оно 
и понятно: отошли я прош
лое проблемы первых ук
рупненных бригад,, у нас 
сложился крепкий, друж
ный коллектив, в котором 
постоянно трудятся 25—30 
человек. Такой бригаде по 
плечу многое. Наприм^, в 
первом году десятой пяти
летки мы обязались заюто- 
вить 150 тысяч кубометров 
— это программа целого ле
сопункта. Но жизнь не сто
ит на месте.

Вот уже пятЬтй месяц мы 
осваиваем бригадный под
ряд. А это, как мы уже убе
дились, — самый верный 
путь дальнейшего развития 
укрупненной бригады.

И теперь я не удивляюсь, 
когда слышу такие разгово
ры.

— Что же ты, Петя, когда 
заправлялся, кран плохо за-, 
рыл, — отчитывает тракто
рист помощника. — Смотри, 
сколько солярки натекло, 
песок набух. В копеечку 
влетит твое ротозейство.

А в деляне старый валь
щик выговаривает новичку:

— Поаккуратней вали, Ко
ля, Смотри, опять два пня 
со сколами. Медведю что-ли 
оставляешь, вместо скрипки 
играть. Лесхозникам
штрафные денежки на блю
дечке с синей каемочкой 
преподносишь.

И так почти каждый день 
чей-нибудь недогляд, не- 
брюжность поправляет бо
лее ответственный, забот
ливый, бережливый рабо
чий. А это значит, что мы 
все начали учиться хозяй
скому счету, стараемся по
быстрее перейти от азов 
бригадного подряда к его 
грамматике, все больше 
уделяем внимания экономи
ке лесозаготовительного 
производства.

Прежде чем подписать 
договор о подряде, сколько 
мы головы ломали, обдумы
вая каждый пункт обяза
тельств. Как-игикак общая

стоимость работ по договору 
ял год немалая — более 146 
тысяч рублей. А ведь у нас 
свои трудности: цех лесной, 
без стен и крыши, всеми ве
трами продувается, что ни

Сейчас уже подобных 
просьб не сльшшо. Каждый 
знает, что лишний трактор, 
сверхплановые материалы 
— это дополнительные рас
ходы, которые снизят сум-

ности и вьч>аботки на тре
левочный механизм. Но 
чувегрво неудовлетвореняо- 
сти осталось, могли порабо
тать .лучше.

Повтому и ранили сокра
тить число тракторов с 7 до 
5. Стоимость средств произ
водства, закрепленных за 
бригадой, около 76 тысяч 
рублей. Суьниа годовых

БР И Г АД Н Ы Й ПОДРЯД

Ж И В А Я
В ДЕЙСТВИЕ!

В О Д А
Э К О Н О М И К И

время года, то новые испы
тания. Мы, правда, и рань
ше старались все сначала 
обдумать, а потом решать. 
Теперь же ответственность 
повысилась.

Четкость и обоснован
ность пунктов договора по
нравились сразу. Вызвала 
сомнение сумма вкономии, 
которую предстояло полу
чить за год — 18,5 тысячи
рублей. Помню, ргго-то из 
рабочих задал вопрос дирек
тору леспромхоза В. П. Хзт 
ритонову:

— Хорошо, мы-то будем 
выполнять свои обязатель
ства, а кто администрацию 
проконтролирует?

— Бригада, сами рабочие, 
— ответил директор. — Под
писав этот документ, вы 
становитесь настоящими хо
зяевами в лесосеке, в пол
ной мере отвечаете за выде
ленную технику, ресурсы, 
разработку лесного фонда. В 
свою очередь дирекция, ин- 
женерно-техН1ИЧ€ские ра
ботники обязаны добивать
ся предельно четкой органи
зации труда, строго контро
лировать выполнение до
говорных обязательств.

Как всегда, когда осваи
вается новое дело, не обош
лось без скептиков и мало
веров.

— Теперь там мало одно
го резервного трактора, — 
ныли они, — неплохо бы за

му сэкономленных средств.
Что изменилось за четыре 

месяца? Повысились про
изводительность труда и вы
работка на механизм, улуч
шились дисциплина, качест
во разработки и очистки 
делян, обрубки сучьев. Мы 
полностью выполняем пун
кты наших договорных обя
зательств. Договор помог 
яснее увидеть конечную 
цель, укрепил ответствен
ность и заинтересованность 
в общем результате.

Приведу несколько цифр, 
подкрепляющих сказанное. 
Выработка на трактор за 8 
месяцев возросла более чем 
на 500 кубометров по срав
нению с тем же периодом 
прошлого года. С начала го
да мы заготовили 101 тыся
чу кубометров и опережа
ем план более чем на 9 ты
сяч, уровень 1975 года — на 
12 тысяч. Ко Дню работни
ка леса планируем загото
вить ПО тысяч кубометров.

Заглянем теперь в наш ли
цевой счет. Экономия пре
высила 8 тысяч рублей. Но 
не все показатели радуют. 
Например, мы перерасходо
вали более 3,3 тонны ди
зельной смазки стоимостью 
500 рублей. Большой пере
расход троса—потери 1.114 
рублей. Правда, мы много 
сэкономили на чекерах — 
2.649 рублей за счет повы
шения коэффициента смен-

амортизационяых отчисле
ний составляет почти 30 ты
сяч рублей. Только за ис
пользование двух ЛП-18 — 
почти 10 тысяч рублей. На
кладно это для предприя
тия. А мы не в состоянии 
использовать все тракторы 
в две смены. Следовательно, 
передав излишки туда, где 
не хватает техники, мы об
легчим организацию двух
сменной работы и у себя, и 
у товарищей. '

Что еще достигнуто нами? 
По нашей инициативе за 
бригадой постоянно закреп
лен бульдозер, который за
нят подготовкой площадок, 
разъездных колец, «усов». 
Включены в состав бригады 
и слесари. Оплата труда 
бульдозериста и ремонтни
ков поставлена в зависи
мость от результата работы 
всего коллектива. Мы также 
выделили дополнительное 
количество людей на очист
ку лесосек. Организовано 
соревнование механизато
ров под девизом: «50 тысяч 
кубометров на трактор до 
капитального ремонта». 
Первым выполнил это ус
ловие тракторист Николай 
Миронов.

И, конечно, за первые ус
пехи бригадного подряда 
мы во многом обязаны ма
стеру Михаилу Пименовичу 
Майорчикову. Он душой 
принял новое дело и стара

ется х<ч»пю офгавиэоватъ
производство, умело исполь
зует мастерский фонд для 
поощрения лучших рабочих.

В заключение хочется вы
сказать следующие сообра
жения. Практика показала, 
что применяемая у нас фор
ма договора далеко не со
вершенна. Надо внести в до
говорные обязательства та
кие пзгнктьп годовую выра
ботку на трактсф, коэффи
циент сменности, уста
новить твердый график 
отпусков ра^чим (обя
зательно согласуя с брига
диром) и замены механиз
мов, выработавших моторе
сурсы. Мы считаем, пора от
казаться и от резервного 
трактора. Но для этого надо 
усилить ремонтную службу 
в лесу. Производительность 
труда должна повышаться 
прежде всего за счет луч
шего использования техни
ки, организации двухсмен
ной работы в лесу.

Подписывая договор, нам 
обещали закрепить за 
бригадой экономиста. Пока 
этого нет. И организация 
учета не на высоком уров
не. Об этой проблеме гово
рил в своем выступлении 
«Ответственность поиска» и 
бригадир В. Корнеев из Ер- 
гайского леспромхоза. Я 
его полностью поддержи
ваю. Ясно одно: без счета
нет бригадного подояда. Но 
вести каждодневный анализ 
затрат машиносмен и про
чих расходов бригадиру не 
под силу. Может, передать 
непосредственно в бригаду 
квалифицированного учет
чика? Хотя бы раз в неделю 
бригадир должен знать точ
ные результаты экономиче
ской работы коллектива. 
При существующей же си
стеме учета мы узнаем ито
ги ра^ты эа предыдущий 
месяц в лучшем случае че
рез 15—20 дней. Такая мед
лительность мешает совер
шенствовать новую органи
зацию труда...

Близится наш професси
ональный праздник — День 
работника леса. К этой дате 
мы решили перевыполнить 
социалистическое обяза
тельство на 5—6 тысяч ку
бометров. К. п и ц ы н , 

бригадир укрупненной 
бригады Катайгинского 

леспромхоза..

В соревнующихся коллективах

л ЗАБЫВАТЬ
НЕ СЛЕДУЕТ

в  прошлом году наш коллектив соревновался с управ
лением отделочных работ № 5 треста Томскпромстрой. 
УОР-5, пожалуй, посильнее нас, и соревнование шло нам 
на пользу. Коллектив объединяло стремление не ударить 
перед коллегами в грязь лицом. Если же по каким-то 
показателям мы оставляли соперников позади, то радо
вались все. В этом проявлялся созидательный эффект 
трудового соперничества.

Я говорю — к сожалению! — в прошедшем времени, 
потому что в этом году наш вызов на соревнование кол
лективу УОР-5 Томскпромстроя не был принят. Построй- 
ком и другие общественные организации управления 
просто оставили его без ответа — забыли, видно, в текуч
ке о таком важном деле, как соревнование. А жаль.

Насколько идея социалистического соперничества про
никла в умы рабочих, говорит такой факт. Несмотря на 
«забывчивость» руководства управления отделочных ра
бот, лучшие его бригады сами проявляют инициативу в 
этом направлении. Так, бригада отделочниц М. Б. Сирот- 
кршой вызвала на соревнование коллектив Отделстроя 
под руководством А. В. Фурсовой. Обе бригады — комсо
мольско-молодежные, обе — в числе передовых в своих 
управлениях. Силы примерно равны, а здоровое соперни
чество, развитое в коллективах, стимулирует бригады на 
новые достижения.

И вот результаты. По итогам работы комсомольско- 
молодежных бригад отделочников территориального уп
равления строительства за первое полугодие коллектив 
Сироткиной занял второе место, Фурсовой — четвертое. 
Разрыв в показателях невелик: соревнующиеся коллек
тивы идут, как говорится, плечо к плечу. В июле Сирот
кина была уже первой, а Фурсова —второй. Процент вы
полнения норм выработки по бригадам соответственно 
— 179 и 172. Хорошее и отличное качество в обеих брига
дах — сто процентов. В августе показатели примерно та
кие же. Интересно, что в иные месяцы бригада Фурсовой 
оставляла отделочниц Сироткиной позади.

Без соревнования немыслимо сейчас то большое строи
тельство, что ведется в Томске. Кроме экономического 
эффекта оно имеет еще и огромное воспитательное зна
чение. Видели бы вы, как работали наши отделочники 
на строительстве школы в микрорайоне Каштак! Сроки 
были установлены напряженные, но и без того каждый 
понимал: школа должна быть сдана к 1 сентября. Еже
недельно подводились итоги каждой бригады, за каждым 
коллективом был закреплен конкретный участок рабо
ты. И буквально делом чести считали члены бригад вы
полнение своего задания быстрее и качественнее, чем у 
соседей. А в итоге выработка по объекту только у шту
катуров превысила 130 процентов плановой.

Коллектив комсомольско-мо
лодежной бригады имени XXV 
съезда КПСС, которой руково
дит Г, Могилевчикова, взял по
вышенное обязательство: ко
Дню машиностроителя собрать 
15 тысяч свср.хнлановых мано
метров с начала года. И это 
обязате.тьство уже перевыпол
нено.

Бригада Г. Мотилевчиковой 
ежемесячно занимает классные 
места в социалистическом со
ревновании, Здесь немало ра
ботниц, которые ежедневно 
перевыполняют сменное зада
ние, ведут сборку с отличным 
качеством: слссарь-сбОрщик
Н. Шарапова, слесари-регули
ровщики Л. Сухолепцева, Л, 
Ллексева, Р. Петроченко.

Недавно стало известно, что 
по итогам социалистического 
соревнования комсомольско- 
молодел:ных бригад отрасли за 
первое полугодие этого года 
первое место с вручением Кра
сного знамени ЦК ВЛКСМ «Ге
рои пятилеток, ветераны труда 
— лучшему комсомольско-мо
лодежному коллективу» и пер
вая денежная премия присуж
дены бригаде Галины Могилев- 
чиковой.

НА СНИМКЕ: слесарь-регу
лировщик Р. Петроченко; (сле
ва направо) слесари-регули
ровщики Л. Сухоленцевач 
Л. Алексеева, слесарь-сборщик 
Н. Шарапова, бригадир Г. )Мо- 
гилевчикова.

Фото в. Казанцева.

Коллектив, где развито настоящее со1ревнование, не 
может терпимо относиться к проявлениям, не совмести
мым с социалистическими принципами. Безоговорочно 
была лишена звания коммунистического труда бригада 
плотников А. М. Киселева, где снизилась трудовая дис
циплина, появились случаи прогулов, пьянства на работе. 
Так решили товарищи. Суровое и горькое наказание, тем 
более острое, что продиктовано оно рабочей совестью.

Каждая из соревнующихся ^итад Отделстроя имеет 
свой девиз. Бригада П. Е. Вайсбека, одна из самых про
изводительных, обещает завершить свою пятилетку за 
три с половиной года. Комсомольско-молодежная брига
да маляров Н. Д. Лобажевич работает под девизом 
«Пятилетке качества — энтузиазм и творчество моло
дых». Бригада Н. В. Фурсовой «Трудиться по-новому 
— трудиться по-ударному*.

Я думаю, что нашим коллегам из УОР-5 есть чему по
учиться у нас по организации соревнования, так же 
как и нам —у них. И просто не понятна странная забыв
чивость отделочников Томскпромстроя, тем более стран
ная, что речь идет ведь не просто о мероприятиях, а о 
большом и важном деле. Хотелось бы услышать, нако
нец, пх ответ.

Н. БАТАЛОВА,
Председатель цоетройкрма управления Отделстрой

треста Томскжилстрой,

в  ию льском  в ы п уске  дн ев
н и ка  соцсоревнования под руб
рикой « Б р и гад н ы й  х о зр а сч е т  
•— в дей стви е !»  бы ла помещ е
на корреспонденция Ю. К о лес
никова «На том бер егу» . В 
ней резкой кр и ти к е  подверг
н у т  тр е с т  То м сн газстр о й  и, в 
ч а стн о сти , ком сом ольско-м о
лодеж ное стр о й уп р авлен и е  № 1 
(КМ СУ-1) за ср ы в ы  в м атери 
альн о -техн и ческо м  обеспече
нии подрядной бр игады  Н. Н. 
Х ом енко , стр оящ ей  71-квар- 
ти р н ы й  дом в тр етьем  м икро
районе С треж евого .

Критика справедлива, все 
факты , изложенные в статье, 
действительно имели место.

Трестом  п р и н яты  о п ер ати в
ны е меры . Вы ш едш ий  из строя 
6аш еннь(й  кран  зам енен д р у 
гим в течение с у то к , все пли

ты  перекрыт>1и, н ахо д и вш и хся  
на причале в Ко лто го рске , вы
везены  и уло ж ен ы .

С та ть я  тов . Колесникова бы
ла обсуж ден а в КМ СУ-1. Опре
делен ы  усло ви я для у к р у п н е 
ния б р и гад , разрабо тан ы  ме
р о п р и яти я , в числе ко то р ы х  — 
создани е  хо зр асч етн о й  скв о з
ной бр игады  на вы возке ос
н о в н ы х м атериалов и ко н ст
р укц и й  д л я  о бъ ектов  КМСУ-1 
(в со ставе  кран овщ и ков , стр о 
п альщ и ко в  и водителей ав то 
м аш и н ), п ересч ет граф иков  
завоза м атер и ало в , еж едн ев
ный у ч е т  вы работки  в н а ту 
р а л ь н ы х  п о к а за те л я х . В ы деле
ны а в то к р а н ы , д л я  р а згр узки  
м атериалов на о б ъ е к та х ,

20 а в гу с та  со сто яло сь  засе 
дание п ар тко м а тр е ста , на ко
тором о б суж д али сь  меры по 
улуч ш е н и ю  работы  подрядно- 
хо зр а сч е тн ы х  бригад 8 связи  
со с та тье й  «На том берегу» . 

М атериально - те хн и ч еско е

снабж ен ие х о зр а сч е тн ы х
бригад , в частн о сти  бригады  
тов. Х ом енко , взято  под посто
янны й  контр оль .

Гр уп п а  народного контроля 
тр е ста  (п р едседатель  В . Д. 
П искунов) вклю чила в план 
своей работы  проверну обес
печения объ ектов  м атер и 
альны м и р е сур сам и . Ш таб  
«Ком сом ольского  прож ектора» 
го тови т рейд по и спользова
нию рабочего времени в под
р я д н ы х  б р и гад ах .

В сен тябре  бригады  подряд
но-хо зр асчетн ы х коллективов  
б уд ут обучены  по 20-часовой
программе Госстроя СССР 
«практ»
да».

Тр актин а  бригадного  подря-

Принятые меры позволяют 
заверить, что договор бригад
ного подряда по 71-нвартирно- 
му дому будет выполнен.

н . С У Х О В , 
управляющий трестом 

Томснгазстрой.

1'
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Д е н ь  п я т ы й
На 11 сен тлбр я в городские 

хр ан и л и щ а  залож ено 5.157 
тонИ кар то ф е ля  — тр е ть  всего 
зад ан и я . При плане 16 ты сяч  
тонн за го то злен о  5.898 тон н . 
Залож ен о  205 тонн св е к л ы , 243 
тон н ы  моркови.

В э то т  ден ь  тем п зак л ад к и  
к ар то ф е ля  о казал ся  ниж е, чем 
в п р ед ы д ущ и й . В горплодо- 
о вощ еторгс , к п рим ер у, дн ев
ную  норму Бы полнилн  немно
гим  больш е ПОЛОСИНЫ и о к аза 
л и сь  на уровне второго дн я . 
Всего  в хр ан и ли щ а  за гр уж ен о  
3.583 тон ны  кар то ф е ля  из 
14.500 тонн по п л ан у . В кон
тей н ер ы  уло ж ен а тр е ть  нормы .

Среди тр есто в  больш е всего 
кар то ф е ля  завез  тр ети й  тр е с т  
с то л о в ы х  — 181 то н н у . Почти 
на преж нем  уровне о стался  
первы й тр е с т  с то л о в ы х . Не
ско лько  поправил дела второй 
тр е с т . Ближ е в сех  к вы полне
нию  зад ан и я тр ети й  тр е с т  сто 
л о в ы х , однако он не направил 
в закром а ни одной тон ны  
св е к л ы , а из 45 тонн моркови 
зало ж ил  всего  9,5 то н н ы . Мало 
моркови п о ступ и ло  и в два 
д р у ги х  тр е с та . З ато  около 200 
тон н завезено  на б азу  горпло- 
доовощ етор га .

В э то т  ден ь  на перевозке 
к ар то ф е ля  и овощ ей было з а 
н ято  170 автом обилей , но ра- 
работал тр ан сп о р т зн ач и те л ь 
но х у ж е . М ногие ш оф еры  сде
лали  всего  по одном у'Два рей
са .

Н и зка  ди сц и п ли н а среди 
кар щ и ко в  Т Э М З а , эм альпроиз- 
водства объединения Сибка- 
бель, «С и бэлектром о тор а» . Не
см о тря  на н еодн окр атн ы е пре
д уп р е ж д е н и я  руководителей  
э т и х  п р ед п р и яти й , до с и х  пор 
по это м у  поводу не п риним а
ю тся  ко н кр е тн ы е  меры .

П о-преж нем у в э то т  д н ь  на 
с о в хо зн ы х  п о лях  плохо и с
п ол ьзо в ал ась  уборочная т е х 
н и ка , и, видимо, это  стало  ос
новной причиной неудач п ято 
го дня с тр а д ы .

НА ФИНИШЕ УБОРКИ
в  прошлую осень коллек

тив нашего завода работал 
на базе горплодоовощеторга. 
Для нас это поручение было 
новым, но люди с ним спра
вились успешно.

В этом году завод закре
пили за совхозом сСтепанов- 
ский», где нам предстояло 
выкопать 85 гектаров карто
феля. Задание нелегкое, и 
поэтому к его выполнению 
мы стали готовиться задолго 
до страды. Еще в июне пере
говорили с руководством 
подшефного хозяйства, а за
тем провели собрание у себя 
на заводе, скомплектовали 
специальные бригады, во 
главе которых поставили 
людей дисциплинированных 
и ответственных. А перед са
мой уборкой представители 
заводской администрации и 
руководители хозяйства 
встретились еще раз, с тем, 
чтобы решить вопрос с пита
нием. Договорились, что его 
организуют в совхозе, а день
ги завод потом перечислит. 
Обсудили также, как органи
зовать бесперебойную рабо

ту комбайнов. Совхоз выде
лил в поле передвижной 
сварочный агрегат, который 
обслуживает наш специа
лист. Время показало, что 
в данной ситуации мы по
ступили правильно. Ремонт 
осуществляется быстро и ка
чественно, комбайны работа
ют бесперебойно, и люди не 
теряют зря времени.

Чтобы обеспечить четкость, 
нам, правда, пришлось у себя 
на заводе предусмотреть еще 
многое. Например, мы долж
ны были заранее подумать, 
как быстро доставлять лю
дей на поле. Или как быть 
с теми женщинами, у кото
рых некому забрать вечером 
ребятишек из сада, и так да
лее.

Каждый день выезжают на 
поле 70 человек. Одни из них 
подбирают картофель, другие 
трудятся на сортировке, 
третьи собирают клубни на 
перекопанном поле. В пер
вые дни мы попытались ор
ганизовать работу в две сме
ны, поскольку находиться в 
поле по одиннадцать часов 
все же нелегко. Однако это

был неверный шаг. Слишком 
много времени стало ухо
дить на перестановку лю
дей, подумалось два обеда и 
по четыре раза пришлось 
посылать машины. Затрат 
оказалось много, а произво
дительность невысокая. По
этому решили работать в од
ну смену с 8 утра до 7 вече
ра.

Надо отдать должное на
шим людям — они трудят
ся весело, с азартом. Хоро
шая погода не расхолажи
вает, а, напротив, поднимает 
настроение.

В совхозе нас тоже че 
подвели. Коллектив приез
жает уже на подготовлен
ный участок, и ему долго 
«врабатываться» не прихо
дится.

Впереди—последние, мо
жет быть, самые трудные 
гектары, потому что сказы
вается усталость. Но еще 
раз придется пройти по по
лю — подобрать незамечен
ный картофель, сдать поле 
комиссия. А затем вернуть
ся на завод, с тем же эн
тузиазмом взяться за дело.

Е. ДРОЗДОВ,
заместяпгель директора 

элекпмтохяического 
завода.

С д а н ы  п е р в ы е  т о н н ы
в этом  году у  н аселен ия Том ского  района п р ед сто и т за 

к у п и ть  4 .700 тонн к ар то ф е ля  — больш е прош логоднего  на 
1.200 то н н . М ассовая коп ка  в д е р ев н ях  ещ е не н ач ал ась , и 
поэтом у на за го то ви те л ьн ы й  п у н к т  отп равлен о  всего  548 
тонн .

Больше всего картофеля 
Турунтаевского, Малинов
ского и Рьгбаловского сель
ских Советов Томского рай
она, где уже кооператоры 
развернут заготовку. Де
путаты и заготовители 
провели массовые беседы

с жителями сел, обеспеч1Илк 
их специальной тарой.

Семьдесят восемь загото
вительных пунктов района 
готовы принять урожай это
го года. На каждом обору
дованы специальные поме
щения с тем, чтобы убе

речь клуони в случае нена
стной погоды. Для закупки 
картофеля и транспортиров
ки его в город выделено 
двадцать автомобилей. ,

При Томском райисполко
ме создан штаб, в обязанно
сти которого входят по
мощь и контроль за ходом 
этой ответственной кампа
нии.

Г. БУГРОВ.

Урожай раскачки не прощает
Выездное заседание городского комитета народного контроля на оШщой базе

Состоялось внеочередное 
заседание То.мского город
ского комитета народного 
контроля. Оно было выезд- 
ны.м — члены комитета при
ехали на базу № 2 горплодо
овощеторга.

Все больше вереница ма
шин, которые везут горожа
нам дары совхозных полей. 
Заложена на хранение чет
вертая часть картофеля, по
ступают другие овощи, на 
подходе поток капусты. С 
по.мощью предприятий Том
ска в горплодоовощеторге не
мало сделали для встречи 
нового урожая. И все же у 
народных контролеров есть 
повод для тревоги: вся
подготовка материально-тех
нической базы для закладки 
на хранение картофеля и 
овощей, по решению испол
кома горсовета, должна быть 
завершена 20 августа. Но и 
сегодня руководители торга.

трестов столовых, отдельных 
предприятий и организаций 
что-то еще ищут, достают, 
требуют, на что-то ссылают
ся в.место того, чтобы широко 
открыть урожаю двери всех 
баз, хранилищ, засолочных 
пунктов.

Поэтому на заседание и 
вынесен вопрос «О готовно
сти материально-технической 
базы горплодоовощеторга и 
трестов столовых для за
кладки на длительное хране
ние картофеля и овощей 
урожая 1976 года». Комитет 
народного контроля потре
бовал объяснения у тех, кто 
сорвал сроки, оказался неде
ловым, безответственно от
несся к решениям горис
полкома, реко.меидациям го
родского штаба по заготовке 
и закладке картофеля и 
овощей, к критике в печати.

До 20 сентября устранить 
все недоделки в подготовке

материально - технической, 
базы обязал комитет дирек
тора горплодоовощеторга 
В. Осташенко.

Работники ГРСУ-1 треста 
Горре.мстрой очень долго и с 
низким качеством- строили 
капустохранилища. Брак не 
прошел, работу пришлось 
переделать. Начальник
ГРСУ-1 И. Барабышкин за
верил собравшихся, что все 
четыре капустника будут 
сданы к 16 сентября.

Исполком горсовета давно 
уже обязал начальника уп
равления водопроводно-кана
лизационного хозяйства 
А. Бычкова построить овоще
хранилище для столовой 
№ 32. Е.му не раз напомина
ли об этом, в том числе и 
через областную газету. Но 
хранилище и сегодня не го
тово. Комитет народного 
контроля объявил А. Быч
кову строгий выговор, обя

зав его сделать все, чтобы 
20 сентября в хранилище 
можно было закладывать 
картофель.

Немало критических заме
чаний пришлось выслушать 
начальнику комбината по 
благоустройству Советского 
района М. Малахову, кото
рый затянул работы на базах 
горплодоовощеторга, прорек-, 
торам по административно- 
хозяйственной части ряда ву
зов, считавшим овощехрани
лища объектами второ
степенными. Всем им то
же названы последние сро
ки, отодвигать которые 
уже не позволяет уро
жай. Члены комитета пре
дупредили всех, кто дер- 
;кал ответ, что очень бы не 
хотелось на следующем засе
дании комитета возвращать
ся к вопросу об их ответст
венности за порученное де
ло.

В. БРЫНДИНЛ.

ПРЕБЫВАНИЕ В ПНР СОВЕТСКОЙ | в П Е К И Н Е  

ВОЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ
ВАРШАВА, 10 сентября. 

(ТАСС). СеЬодня в Варшаву 
по приглашению члена По
литбюро ЦК ПОРП, минист
ра национальной обороны 
ПНР генерала армии В. Яру- 
зельского с официальным 
дружески.м визитом прибыла 
советская военная делегация 
во главе с членом Политбю
ро ЦК КПСС, министром 
обороны СССР Маршалом 
Советского Союза Д. Ф. Ус
тиновым.

В аэропорту делегацию 
встречали член Политбюро

ЦК ПОРП, министр нацио
нальной обороны ПНР гене
рал армии В. Ярузельский, 
член Политбюро ЦК ПОРП, 
секретарь ЦК ПОРП С. Каня, 
секретарь ЦК ПОРП Р. Фре- 
лек и другие официальные 
лица.

Среди встречавших нахо
дился посол СССР в ПНР 
С. А. Пилотович.

В тот же день Д. Ф. Усти
нов и члены делегации на
несли визит В. Ярузельско- 
му. Затем они возложили 
венки на могилу Неизвестно

го солдата и на мемориаль- 
но.м кладбище-мавзо.чее со
ветских воинов, погибших 
за освобождение Варшавы.

ВАРШАВА; 10 сентября. 
(ТАСС). Первый секретарь 
ЦК ПОРП Э. Терек принял 
сегодня советскую военную 
делегацию во главе с членом 
Политбюро ЦК КПСС, мини- 
стро.м обороны СССР Мар
шалом Советского Союза 
Д. Ф. Устиновым. Встреча 
прошла в сердечной друже
ской атмосфере.

ПОЛЬСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИ
КА. 1 5 миллиона тони стали даст в 1978 
году металлургический комбинат «Като
вице», который строится с братской по
мощью Советского Союза. А еще через 
два года продукция комбината удвоится 
и составит 9 миллионов тонн стали.

Между началом строитс.чьства и пер
вой плавкой метал.ча здесь пройдет 
меньше четырех лет.

НА СНИМКЕ: монтаж оборудования, 
полученного из СССР.

Фото ЦАФ—ТАСС,

ПЕКИН, 10 сентября. 
(ТАСС). В связи с кончи
ной Мао Цзэ-дуна ЦК 
КПК, Постоянный коми
тет Всекитайского собра
ния народных представи
телей и Государственный 
совет КНР опубликовали 
сообщение о траурных 
мероприятиях, которые 
будут осуществлены в Пе
кине по 18 сентября. В 
нем отмечается, что с 11 
по 17 сентября в Доме 
народных собраний будет 
проводиться «церемония 
почтения памяти». 18 сен
тября на площади Тянь- 
ань-Мэнь бу71ет проведен 
торжественно - траурный 
митинг, в  тот же день, 
как указано в сообщении, 
все районы страны «дол
жны устроить траурные 
митинги с участием рабо
чих, крестьян и солдат, а 
также других слоев насе
ления, на которых будут 
слушать трансляцию тра
урного митинга из Пеки
на».

Объявлено, что ЦК КПК 
и Госсовет приняли реше
ние не приглашать деле
гаций и представителей от 
правительств и партий за
рубежных стран в Китай 
для участия в траурных 
мероприятиях.

В сегодняшних газетах, 
вышедших в траурном 
обрамлении, опубликован 
также состав ко.чиссии по 
организации похорон. В 
начале списка выделены 
фамилии Хуа Го-фэна, 
Ван Хун-вэня, Е Ц.зянь- 
ина и Чжан Чунь-цяо, за
тем даются фамилии дру
гих членов и кандидатов в 
члены Политбюро, вклю
ченных в состав комис
сии.

Е СТЬ ■ ТАКАЯ поговор
ка: «Кай гро.м с ясного 
неба». Что это? Может, 

метафора? Не знаю. Так 
БОТ, такой гром я услышал 
на уроке у Лидии Помидо- 
ровны... Но тут надо пояс
нить, почему у нашей русач
ки такое огородное отчест
во.

Приехала она в прошлом 
году,'и всем назвалась Ли
дией Николаевной. Никола
евна так Николаевна — не 
наша забота, как звали ее 
папашу. Однако Вовка Сос- 
новский сразу заподозрил 
что-то. Наверно, из него 
следователь получится, не 
иначе. У Вовки есть взрос
лая сестра, работает ___
почтальоном. От нее и 
разузнал он, что наша 
Николаевна — ника
кая не Николаевна, 
а натуральная Пара- 
монов,на. Мы обрадо
вались и моментально 
ее в Помидаровну пе
рекрестили. Оно и по
нятно и благозвучно. 
«Благозвучно» — это 
ее любимое словечко.

...Случилось это на 
повторительночи уро
ке. Лидия Помидоров- 
на читала стихотворе
ние Лермонтова «Бег
лец», а сама ходила между 
партами. Теперь модно — 
певцы поют и ходят, учителя 
объясняют и ходят. Только 
нам полагается сидеть на 
месте. Прочла стихотворе
ние, затем меня подняла. 
Начал я наизусть чесать, и, 
по-моему, здорово, но она 
поморщилась и сделала мне 
знак рукой.

— Читаешь, как пономарь. 
С чувством надо.

Кто такой «пономарь» — 
мне неизвестно. Зато насчет 
чувства до меня дошло. Как 
рявкну что есть мочи: 

Прими меня, мой старый
друг;

И вот пророк! Твоих
услуг...

Учительница от неожи
данности даже ручку на пол 
уронила.

— А потише нельзя? 
Обидно мне показалось— 

видно, ей не угодишь.
— Ну, ладно, — говорит,— 

продолжай.
Легко сказать «продол

жай», а у меня в голове — 
стоп. Сама сбила и сама же 
спрашивает:

— Не учил?
■— Очень даже учил. Мы 

вместе с Кланькой...
Ребята, как услышали 

про мою сестренку, давай 
хохотать. Лидия Помидо- 
ровиа нахмурилась:

— Опять ты паясничаешь.
А при чем тут «паяснича

ешь», когда это сущая прав
да — весь вчерашний вечер 
я Кланьке в.место сказок 
Лер.монтова читал, а она за 
мной повторяла. Так ладно 
дело шло.

Смотрю, учительница руч
ку с пола поднимает и ищет 
в журнале мою фамилию. 
По лицу вижу, что собирает
ся двойку влепить. «Что ж, 
думаю, чему быть, то
го не миновать. Если честно 
разделить — мне и Кланьке 
по единице достанется».

Но тут Света Боброва по
пыталась от меня огонь от
влечь. Поднимает руку и с 
таким наивным-пренаив- 
ным видом спрашивает:

— А как правильно пи
сать «паясничать»? Через 
«с» или через «ц»? Копееч
ная хитрость, но подейство
вала. Помидоровна забыла 
обо мне и давай объяснять.
А я тем временем поти
хоньку сел и вздохнул е 
облегчением. И как раз в 
это время приоткрывается 
дверь и раздается тот самый 
гром. Уборщица тетя Маша 
Помидоровне на меня кива
ет:

— -Снегирева Петруньку в 
учительскую просют.

Вот уж действительно —
«с ясного неба».

Пока я шел по коридору, 
соображал: кто «просют»,
а главное — за что? Если 
насчет того, что на взрос
лый сеанс ходил, то не дол
жно быть, потому что это 
только говорится «ходил», а 
по-настоящему я через за
пасный выход, по-пластун
ски, и то, когда свет потух. 
По-мое.му, никто меня не 
видел, да, по-честному ска
зать, я тоже ничего не ви
дел... А может, за то, что с 
крыши прыгал? Так то дав
но было.

Вхожу в учительскую, и 
вот те раз: за столом Анна 
Захаровна, а против нее — 
мама. Анна Захаровна даже 
как будто обрадовалась мо
ему приходу.

— Вот и он. Присаживай
тесь на диван, Полина Пет
ровна.

— Ивановна, — поправила 
тихо мама и стала отнеки
ваться, что можно и посто
ять, но потом все же села.

Анна Захаровна умости
лась на стуле поудобнее и

начала с благодушной улыб
кой:

— Видимо, Петр мало чи
тает. Речь слабо развита.

(Вот уж неправда — осо
бенно насчет рючи. Если я 
.материал знаю — само от 
зубов отскакивает).

— Очень узок кругозор. 
Нет навыков систематиче
ской работы.

(С этим, пожалуй, можно 
согласиться — не умею я 
зубрить, как сестры Галя и 
Валя).

Слушал я ее не так, что
бы очень, а сам думал: 
«Все это цветики, а как все 
учителя нагрянут — вот бу
дут ягодки. Неужели до

шать мне помогает, и на 
районной Доске почета, и те
лята у нее в сутки прибав
ляют в среднем по 1096 
граммов. Мама и книги чи
тает по свое.му делу, и лек
ции слушает, и корреспон
дент из газеты приезжал ее 
фотографировать. А когда 
собрания, она каждый раз в 
президиуме. Я свою вину 
сознаю ■— хочется ей. очень 
хочется, чтобы я соответст
вовал. А я никак...

Все жевали бутерброды, 
запивали чаем и бросали 
мелочь на блюдечко. Екате
рина Третья что-то хотела 
сказать, а рот набит, и полу
чилось у нее:
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Разговор
в учительской

клумбочку на голове и гвае- 
рит:

— Вы, надеюсь, не торо
питесь? Тогда продолжим.

Оказывается, у нее нет 
больше уроков. Сколько это 
еще может продолжаться? 
Час или два? И мама, ембт- 
рю, из последних сил кре
пится — вот-вот распла’*ет- 
ся. Я-то уж знаю...

Выручка пришла откуда 
и не ждали. В учительскую 
вошел сам директор, Иван 
Юрьевич. Я так и обомлел. 
А он с одного взгляда еще. 
НИЛ обстановку и сразу к 
Анне За.харовне:

— Надеюсь, вы закончи.
ЛИ?

Не успела оца рта 
раскрыть, как он уже 
ко мне и к маме:

— Разрешите ко мне 
на два слова.

«Ну, — думаю, —но
вый заход начинается. 
Где только сил на
браться». Однако
Иван Юрьевич привел 
нас к себе в кабинет и 
заговорил совсем о 

■ другом: знает ли ма
ма, кого бы взять 
уборщицей. Тете Ма
ше скоро на пенсию. 

Потом обратился ко

звонка не уложится?». При
кинул, в каком темпе она 
выдает, и приуныл: ни
сколько не торопится ста
рушка.

— Совершенно необходи
мо, чтобы у Петра был свой 
отдельный уголок для при
готовления уроков.

' (Это она зря. Если каждо
му по уголку, то где нам 
достать шестиугольную ком
нату?).

Говорит, а сама в зеркало 
напротив поглядывает,
клумбочку из волос на голо
ве поправляет то так, то 
этак. Удобно устроилась. 
Тут прозвенел звонок, и я 
понял, что погиб оконча
тельно. Перемена-то, как на 
зло, большая. Сейчас все 
учителя сюда явятся. Так 
оно и случилось. Как толь
ко увидели меня, так сходу 
и кинулись в атаку:

—А, вот здесь кто! Наш 
«отличник».

— Здравствуйте, Полина 
Борисовна.

— Ивановна, ‘— робко по
правила ма{ла. ^

— Давненько к нам не за
глядывали.

— Между тем успехи ва
шего Петра...

(Вот типичная несправед
ливость — как сестер моих 
Галечкой и Валечкой зовут, 
а меня Петром. Того и гля
ди Васильевичем величать 
начнут).

Одна другую перебивает, 
каждая свое высказать спе
шит. На столе поднос с бу
тербродами, чайник, кусоч- 

’ кн сахара. Времени в обрез 
— покушать надо и про
борку дать «трудному». 
Когда-то еще родительница 
появится?

Громкий голос Екатерины 
Третьей перекрыл все дру
гие голоса:

— У вашего Петра на уро
ках .математики зачастую 
нет ни циркуля, ни линейки. 
И сам бездельничает, и дру
гим мешает. Полное отсут
ствие логического мышле
ния. А вообще-то он способ
ный. Даже очень способ
ный...

«Иаконец-то, думаю, до 
доброго добралась». Взгля
нул на маму — она тоже 
вроде бы воспрянула ду
хом. А Екатерина Третья 
продолжила:

— Очень способный. Ко 
всяким безобразиям.

Мама опять голову опу
стила. А мне, по правде ска
зать, до всего этого, как до 
лампочки. Было время — 
краснел, бледнел, а теперь 
привык — образовалось 
внутри что-то вроде мозоли. 
Но сегодня другое дело — 
все на маму, а она непри
вычная. Она здесь совсем 
непохожая на домашнюю— 
маленькая-маленькая, и 
видно, что всех стыдится— 
за свои валенки, поверх ко
торых — чуни, за запах си
лоса...

Я обозлился и решил но
са не вешать. Да, видно, пе
реборщил, потому что Ека
терина Третья это заметила 
и говорит:

— Посмотрите-ка на него. 
Держится-то как! Будто 
все мы виноваты, а он один» 
прав. И к маме: — Ои что? 
И дома так?

Ма.ма взглянула на меня 
испуганно:

— Нет, нет, дома он дру
гой.

Но Екатерина Третья на 
этом не успокоилась:

—Кстати, кто ему помога
ет решать задачи?

— Где уж нам..., Мы люди 
неученые.

И так мне тошно стало от 
этого ответа. И чего она 
прибедняется? Хоть бы 
рассердилась, возразила 
что-нибудь. Не такая уж 
она неученая. И задачи ре-

— Пш... Пш... Пш..,
Лидия Помидоровна сей

час же воспользовалась ее 
беспо-мощным состоянием и 
вставила:

— Он и сегодня стихотво
рение не ответил. Говорит, 
что с Кланькой учил... Так 
она ж в детсад ходит!

— Ходит, ходит, — под
твердила мама.

— А что ему мешает 
учиться? — наконец, осво
бодила рот Екатерина Тре
тья.—  Не знаете? А ну. по
кажи, что у тебя в кар.ма- 
нах.

Еще чего не хватало. Что 
я, в милицию попал? Но все 
же пришлось подчиниться. 
Вывалил из карманов все 
содержимое на стол. Лидия 
Помидоровна даже руками 
всплеснула. А Екатерина 
Третья гордо подбочени
лась:

— Что я говорила? Полю
буйтесь.
. И все начали смеяться. А 

что нашли смешного? Ниче
го лишнего, если спокойно 
разобраться.

Бублик надкушенный — я 
его из дома принес. Только 
надкусил, тут звонок.

Радиолампа — подобрал 
у кинобудки. Собирался се
годня разбить и посмотреть, 
что внутри.

Патрон старый, винтовоч
ный — я его у Мазилы вы
менял на три новых стерж
ня. Из него свисток можно 
смастерить.

Кусок свинца — само со
бой ясно — для грузила. Вес
ной на рыбалку.

Фотография Кобзона — у 
девчонок отобрал.

Горсть конопляного семе
ни — для школьного щег
ла. Он спит и во сне коноп
лю в-идит.

Медная трубка — вот 
единственная вещь, которая 
незаконная. Из нее можно 
горохом стрелять, а у меня 
гороха нет, так я коноплей.

Сибирская монета с собо
лями...

Вот ее-то Екатерина Тре
тья с отвращением потро
гала пальцем, словно это не 
монета, а мышь.

— А это что такое?
— Пятак Екатерины Вто

рой, — отвечал я.
Екатерина Третья покрас

нела, как свекла, и говорит:
— Давно Снегирева пора 

на педсовете разобрать.
Это «разобрать» показа

лось мне очень смешным. 
Что я, мотоцикл, что ли? 
Представил, как Екатерина 
Третья нос и уши мне поот- 
винтила, а в руках у нее 
большой гаечный ключ.

— Он еще смеется, — воз
мутилась Лидия Помидоров
на.

А я и не думал смеять
ся, только улыбнулся не
множко.

Под конец вызвали нашу 
Гальку и предложили:

— Возьми шефство над 
братом.

Другая бы буркнула 
«ладно» и убежала. А Галь
ка — нет. Смерила меня 
взглядом с головы до ног и 
заявила:

— Пусть он слово даст.
— Обещай перед всеми 

учителя.ми, что будешь хо
рошо учиться и вести себя, 
— поддержала ее Анна За
харовна.

«Что, убудет меня, что- 
ли? Ведь все равно не отпу
стят так просто».

— Исправлюсь, — вздох
нул я. Так хотелось: лишь
бы поскорее все кончилось 
и мама отсюда ушла.

И вот, как чудесная му
зыка, прозвучал звонок. 
Учительская опустела. Бы
ла у меня надежда, что и 
Анна Захаровна уйдет, но 
она еще раз поправила свою

мне:
— Ты сейчас домой? У 

меня просьба. Помнишь, 
ты мне показывал альбом 
со схема.ми сражений? Не 
смог бы ты мне его прине
сти сегодня?

— Почему не принести.
— Договорились? Вот и 

ладно. У меня все.
Я прямо ушам своим не 

поверил. Провожая нас до 
двери, он шепнул мне:

— Ты маму проводи! 
Потом я узнал, что в шко

лу мама попала случайно, 
прямо с работы. Деньги на 
ко.чоде под скатеркой лежа
ли — семь рублей. И куда- 
то делись. Вот мама и за
шла меня спросить, хотя и 
догадывалась, что папка 
деньги взял. И нечаянно 
попала в лапы к Анне За
харовне. Тут она и о деньгах 
забыла. В общем, в другой 
раз не зайдет, поосторожней 
будет.

Домой мы шли медленно. 
Мама часто останавлива
лась, но не плакала. Немио- 
го не дошли, прислонилась 
к заплоту Сливкиных. ‘За
крыла глаза.

— Мама, пойдем, — по
просил я.

— Да, да, пойдем.
Дома она села за стол яе 

раздеваясь. Руки яа колени 
опустила.

— Ох, Петенька, что ты 
со мною делаешь? С отцом 
с твоим век маюсь—

И не договорила.
— Может быть, за Лидя- 

ей Семеновной сходить? — 
спросил я. Лидия Семенов
на — это наша фельдшери
ца.

— Не надо. Прейдет. 
Постоял я рядом. ВТДЬ я

девчонка — обнял. ДШч успо
коил, пообещал бы нто-ни- 
будь. А я не могу.^,-;^, учи
тельской обещать ятт, ауо од
но, а маме — совсем^ другое. 
Только и сумел сказать:

— Мам, я пойду у Зорыси 
почищу.

Она махнула рукой.
Вечером я взял альбом и 

пошел к директору. Альбом 
этот папкин — он любмг 
про древние войны читать. 
Б школе никого. Один Иван 
Юрьевич у себя. До моего 
прихода он читал. Пока за
дергивал шторы и зажигая 
свет, я успел заглянуть, что 
у него за книга на столе. И 
страшно удивился. Была 
это не история и не что-ни
будь научное. Читал он «Де
вочку и птицелет». Книга 
на 100 процентов детская. 
Наша библиотекарша много 
раз мне ее подсовывала, но 
про девчонку я читать не
хотел. А теперь решил — 
обязательно прочту.

Взял Иван Юрьевич у 
меня альбом, полистал.

— Какая ценная вещь. Ты 
сможешь мне ее дать на 
время?

— Читайте.
— Вот и • отлично.
Иван Юрьевич поднялся 

из-за стола.
— Не смею задерживать.
Когда я вернулся домой, 

мама посадила меня против 
себя, заглянула в глаза и 
сгфосила:

— Посоветуй сам, что 
дальше- делать? Может быть, 
папку попросим, чтоб он те
бя выпорол?

Но я-то знаю, что это 
только слова: никто никогда 
не порол меня и пороть не 
будет — ни папка, ни кто 
другой. Как-нибудь само-му 
надо исправляться. Но толь
ко без Гальки-задавалы. 
Другого выхода нет.

Л. г а Тт у н г ,
писатель.

Н О В О С Т И  э к о н о м и к и
ГЕОЛОГИ СДАЮТ 

ЗАПАСЫ
На днях научно-техниче

ский совет геологоуправле- 
ния принял отчет по Возне
сенскому месторождению 
песка. Его запасов хватит 
не менее чем на двадцать 
пять лет тентенсиБНОй отра
ботки.

Экспедиция защитила 
также отчет по предвари

тельной разведке артезиан
ского месторождения вод 
для снабжения Белого Яра.

Утвержден ежегодник 
экспедиции, контролирую
щий режим подземных вод 
и их охрану. В ежегоднике 
анализируется, в частности, 
воздействие эксплуатации 
Томского водозабора на вод
ный режим левобережья 
Томи.

Е. ЯКОВЛЕВ.

БЛИЗКИ К 
ЦЕЛИ

экипажи пяти теплоходов- 
плотоводов типа БТ и БВ 
пристани Асино. Перед на
чалом навигации они за
ключили договор о работе
групповым методом и обя
зались дополнительно вы
полнить навигационный 
план одного тейлбхбда.

Как сообщили нам в Том
ском районном управлении 
Западно-Сибирского речно
го пароходства, навигацион
ные планы уже сделали че
тыре теплохода из пяти. 
Наибольших успехов добил-* 
ся экипаж БТ-139 (капитан 
В. И.̂  Гусев, профорг Г. А. 
Потей), перевыполнивший 
план транспортировки леса 
больше чем на четверть.

П. РОГОВ.

Л--
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Ф О Т О 
Н О В О С Т И

Сегодня — День танкистов

СЕЛЬСКИЕ . 
ЧЕРЕМУШКИ \ “

' \

В Том ском  ф и ли але  и н с ти т у 
та  СИ БЗН И И Э П сельстрой  за
кончена работа над про ектам и  
д етальн о й  план ир о вки  ж и л ы х  
м икрорайонов для  работников  
объеди н ен ия Сою зтом скм елио- 
рация в п о се л ках  Кож евнико- 
во, М ельниково и городе Аси- 
н е . В м и кр орайонах преду
см отрено стр о и те л ь ств о  п я ти 
э та ж н ы х  б л а го устр о е н н ы х  ж и 
л ы х  домов» объ ектов  с о ц к у л ь т
б ы та .

П роекты  для  застр о й ки  ото
браны  по перечню  л у ч ш и х  ти 
п о вы х п роектов . Они бо
лее п р о гр есси вн ы , р а с с ч и та 
ны  на м акси м ал ьн ую  и н д у ст
р и али зац и ю ; п л ан и р о в ка  к в а р 
ти р  о твеч ает более вы соким  
тр ебовани ям  ко м ф о р та . Ново
стр о й ки  о тл и ч аю тся  в ы р ази 
те льн ы м и  ф аса д ам и .

НА  СН И М КЕ: глав н ы й  и нж е
нер проекта А . М. Кр асн оп е
ров и руко во ди тель  гр уп п ы  
генплано в  Л . М. П р и луц кая .

ПОДАРОК
АБОНЕНТАМ

На АТС-2 Т о м ска  и дет рекои- 
е тр у к ц и я . Зам е н яе тся  старое 
оборудование . Новое оборудо
вание и зготовлено  в Ч ехосло
вакии  по з а к а з у  С о ветского  
Сою за. Р е к о н стр у к ц и я  идет 
п о этап н о . П ереклю чение со 
стар о го  оборудования на новое 
проводится в ночные часы , 
т а к  что на работе стан ц и и  это 
не о тр а ж а е тс я .

С вводом новой декадн о-ш а
говой си сте м ы  у л у ч ш и тс я  ка
чество  работы  А Т С , п о вы си тся  
ч и сто та  разговора .

Н А  С Н И М К Е : эл е ктр о м е ха 
н и к  Т . Д . К о валевская  ведет 
про вер ку нового оборудования 
после м он таж а .

СЛАДКИЕ
новинки

На Том ской  кондитерской  
ф аб р и ке  «К р асн ая  звезда» в 
кон ф етн о м  ц ехе освоено три  
н о в ы х  со р та  к о н ф е т : батон 
чики  « Б ур а ти н о » , ш околадны е 
к о н ф е ты  «Б ы л и н а »  и ш околад
ны е к о н ф е ты  оригин альн ой  
куполообразной  ф орм ы  « К р а с
н ая  М осква».

Новы е сор та ко н ф е т уж е  по
я в и л и сь  на п р и л а в к ах  м агази 
нов.

Ко н ф е тн ы й  цех ф аб р и ки  
еж есуто ч н о  в ы п у с к а е т  25 тонн 
сладко й  про дукц и и . Это в а ф 
л и , ири с, к о н ф е ты . Всего  — бо
лее 40 видов.

НА СН И М КЕ : стар ш и й  т е х 
нолог ц еха , член заводской  
гр у п п ы  народного контроля 
Л . А . Еф им ова за проверкой 
готовой п р о дукц и и .

Фото в. Казанцева.

Броневой щит Родины
12 сентября советский на

род и его Вооруженные Си
лы отмечают День танки
стов. Этот праздник был ус
тановлен в 1946 году Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР в знак особо важ
ного значения и выдающих
ся заслуг бронетанковых и 
механизированных войск в 
годы Великой Отечественной 
войны, а также заслуг тан
костроителей в оснащении 
армии бронетанковой техни- 
никой.

Создание советских танко
вых войск неразрывно связа
но с именем В. И. Ленина. 
По его инициативе и при са
мом активном участии была 
создана рабоче-крестьянская 
Красная Армия и советские 
бронесилы. Ленинские поло
жения о роли и значении 
технических средств борьбы 
для усиления боевой мощи 
армии стали основополагаю
щими в процессе создания 
нащих танковых войск.

Начало советскому танко
строению было положено в 
конце 1919 года. Рабочие и 
инженеры завода «Красное 
Сормово» по заданию В. И. 
Ленина создали первые оте
чественные танки. Они все 
время совершенствовались. 
В годы гражданской войны, 
в первых схватках с силами 
фашизма в Испании, в бое
вых действиях на Халхин- 
голе воины-танкисты про
явили массовый героизм и 
высокое воинское мастерство.

Неувядаемой славой по

крыли свои имена советские 
танкисты в годы Великой 
Отечественной войны. В бит
ве на полях Подмосковья 
они задержали продвижение 
фашистской бронированной 
группировки на столицу.

Бронетанковые и механи
зированные войска сыграли 
решающую роль и в других 
важнейших операциях Вели
кой Отечественной войны. 
Под Сталинградом и на Кур
ской дуге, в боях на право- 
бережной Украине и в Бело
руссии, в штурме Берлина и 
освобождении Праги совет
ские танкисты проявили 
массовый героизм и мужест
во, нерушимую верность во
инской присяге, высокое бое
вое мастерство.

Родина высоко оценила 
подвиг танкистов в Великой 
Отечественной войне. Свыше 
250 тысяч из них награжде
ны орденами и медалями 
Советского Союза, около 
двухсот стали полными ка
валерами орденов Славы, 
около 1.150 человек были 
удостоены звания Героя ’Со
ветского Союза, а шестнад
цати это звание было при
своено дважды.

В послевоенные годы все 
виды Вооруженных Сил 
СССР, рода войск, в том 
числе и танковые, получили 
свое дальнейшее развитие. 
Значение танковых войск в 
современных условиях еще 
больше возросло. В настоя
щее время наши танковые 
войска полностью оснащены

первоклассной боевой техни
кой.

У современных танков на
много увеличились манев
ренность и защищенность, 
повысилась их огневая мощь. 
Новые танки имеют прибо
ры, которые дают возмож
ность вести боевые действия 
ночью и в тумане так же ус
пешно, как и днем, они при
способлены для преодоления 
крупных водных преград без 
наведения мостов. Советские 
танки не уступают боевой 
технике армий основных ка
питалистических государств.

В отчетном докладе XXV 
съезду партии Генеральный 
секретарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев подчеркнул: 
«Все эти годы партия уделя
ла должное внимание укреп
лению обороноспособности 
нашей страны и совершенст
вованию Вооруженных Сил. 
Мы можем доложить съезду, 
что в этой области нами сде
лано немало. Улучшилось 
оснащение Вооруженных 
Сил современным оружием и 
боевой техникой, повысились 
качества боевой подготовки и 
идейная закалка личного 
состава».

Сегодняшнее поколение 
советских танкистов — это 
высокоидейные, беспредель
но преданные наше.му наро
ду и партии солдаты, сер
жанты, офицеры. Они на
стойчиво овладевают слож
ной боевой техникой, упорно 
учатся умению использовать 
ее в бою.

Проведенные в этом году 
учения «Кавказ;», «Север» 
были максимально прибли
жены к боевым условиям. 
Участвовавшие в них тан
кисты показали себя масте
рами стремительных и дерз
ких ударов. На этих учени
ях с полной отдачей действо
вали танкисты подразделе
ний, которыми командуют 
старший лейтенант В. Ники
тин, лейтенанты А. Шара
пов и В. Кондрашин. Воины 
этих подразделений в со
вершенстве знают боевую 
технику и оружие, умело 
используют богатейший опыт 
старшего поколения танки
стов — участников Великой 
Отечественной войны.

XXV съезд КПСС поставил 
перед Вооруженными Сила
ми Советского Союза Ответ
ственную задачу — быть 
стражем мирного труда со
ветского народа, оплотом 
всеобщего мира. Высокая 
оценка, которую дал съезд 
Вооруженным Силам, вдох
новляет весь личный состав 
на самоотверженный ратный 
труд, на целеустремленную 
работу по повышению бое
вой готовности войск. Вме
сте с воинами других родов 
войск и видов Вооруженных 
Сил, советские танкисты 
бдительно стоят на страже 
социалистической Родины.

Генерал армии 
Д. Д. ЛЕЛЮШЕНКО, 

дважды Герой Советско
го Союза.

(ТАСС).
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HA СНИМКЕ: отличник боевой и по.читической подго
товки, классный спец11.1.1нст, мсчлиик-по.дитс.ть, м.та.дший 
сержант, комсомолец К>рбан Языев.

<1>ото II. Акимова. 
(Фотохроника ТАСС).

Б Р А Т Ь Я  

ПО ОРУЖ И Ю
Части и подразделения, 

которые примут участие в 
учениях «Щит-76», трудятся 
с полным напряжением сил 
в полевых условиях.

Мне довелось побывать в 
одном из танковых подраз
делений Войска Польского. 
И сейчас, накануне учений, 
оНи не снижают темпов 
совершенствовании боевой 
и политической подготовки,

— Все задачи, которые 
выпадут на учениях наше
му экипажу, — заверил от 
имени подчиненных капрал 
Ян Вахович, — мы обязуем
ся выполнить на «отлично». 
В общем, не подведем.

Такой высокий настрой у 
всех участников учений. 
Успех каждого быстро ста
новится общим достоянием, 
С этой целью выпускается 
полевая газета на четырех 
языках — «Щит-76», кото
рая готовится журналиста
ми, прибывшими на учения. 
В этой связи нельзя не от
метить ту большую работу 
по обеспечению учений, ко
торую проводят политра
ботники союзных армий. 
Они трудятся, не считаясь 
со временем, с раннего утра 
до позднего вечера.

Воины союзнических ар
мий — участники учений 
прилагают все силы, чтобы 
эти учения стали новым 
этапом в укреплении наше
го единства и обороноспо
собности.

О. МОСКОВСКИЙ, 
спец. корр. ТАСС,

Польская Народная
Республика.
Район учений.
10 сентября.

Будущее северных 
г о р о д о в

ЯКУТСК, 10 сентября. 
(Корр. ТАСС). На закон
чившемся сегодня зональ
ном совещании архитек
торов обсуждены пробле
мы градостроительства на 
Севере и Дальнем Восто
ке.

Одним из главных 
пунктов повестки дня был 
вопрос освоения зоны 
Байкало-Амурской маги
страли. В частности, речь 
шла о Нерюнгри—центре 
формирующегося в со
ответствии с решениями 
XXV съезда КПСС Юж
но-Якутского территори
ально - производственного 
комплекса. Строительст
во тут осложнено вечной 
мерзлотой, сейсмической 
активностью района. Все 
это будет учтено при соз
дании города, который 
будет застроен много
этажными комфортабель
ными домами.

6 «цех здоровья»
КРАСНОЯРСК, 10 сен

тября. (Корр. ТАСС 
А. Щигленко). «Сибирские 
зори» — так назвали ра
бочие Красноярского ме
таллургического завода 
новый профилакторий са
наторного типа, который 
сегодня принял первую 
группу отдыхающих. К 
услугам гостей — совре
менные медицинские ка
бинеты, финская баня, 
водо- и грязелечебницы, 
библиотека, кинозал, зимг 
НИИ сад, просторная сто
ловая, уютные спальные 
комнаты.

J V I O C T
Идут и идут машины. 

Большие и маленькие — уг
ловатые ЗИЛы, элегантные 
«Жигули». Здесь, на К ом-, 
мунальном мосту через 
Томь, который нынче отме
чает четырехлетие, каждая 
из них просматривается, как 
на цыставке.

Во реем этом неудержи
мом движении угадывается 
деловой, напряженный ритм. 
Осень! Дары полей и лесов, 
рек и земных недр — все 
сейчас, как на ладони, и все 
проходит через арку изящ
но выгнутого от берега к бе
регу Томи семиопорного кра
савца. Урожай на полях 
пригородных совхозов «Тах- 
тамышевский», «Родина», 
других хозяйств фирмы «То
мич» — отменный. Поэтому 
с утра вереницей из города 
бегут автобусы с пассажира
ми в рабочей спецовке. А 
уже через несколько часов 
мост встречает большегруз
ные ЗИЛы с кузовами, пол
ными отборного картофеля.

Они идут бесконечным пото
ком. Останавливаем вместе 
с автоинспектором Николаем 
Фатеевым одну из них.

— Шофер Зайцев, с завода 
математических машин, — 
представляется водитель са
мосвала.

— Вы постоянно на пере
возке картофеля?

— Нет. Возил пиломате
риалы для пионерлагеря. 
Чтобы не было порожнего 
пробега, предложили увезти 
картофель из совхоза «Тах- 
тамышевский» на базу гор»- 
плодоовощеторга. Вот — ве
зу...

Что ж, хорошее дело, лю
бая помощь сейчас отрадна. 
И еще одно новшество ввели 
на этой неделе транспортни
ки. Они решили установить 
более строгий контроль ис
пользования пассажирских 
автобусов для перевозки го
рожан на поля и особенно— 
с полей. Выяснилось, что не
которая часть шоферов сли
шком рано снимает машины

с линии, отправляясь на сов
хозные плантации. Это дез
организует работу по копке 
картофеля, да и пассажир
ские линии надолго остают
ся без ’ должной загружен
ности. Чтобы предупредить 
эту ненормальность, у поста 
ГАи на левом берегу Томи 
дежурят работники автобус
ного парка.
• Мост работает. Из города 
грузовики торопятся доста
вить в районы сельхозтехни- 
ку̂  ̂ оборудование для ком
байнов и тракторов, стройма
териалы и многое другое. В 
Томск идут машины с сель
хозпродуктами, пиломате
риалами, гравием, песком.

Трудится мост — прекрас
ный, работящий посредник 
между левобережными хле
бородными районами и об
ластным центром.

А. БАТУРИН.
НА СНИМКАХ: нескон

чаемый поток осенних да
ров; на посту — старший 
диспетчер В. А,вдеев.

Фото автора.

КАК ДОБРЫ Е ЗНАКОМ Ы Е
Валя Николаева стара

тельно наводила порядок на 
вешалках легкого платья. 
Чтобы людям захотелось 
купить вещь — она должна 
им понравиться. Это зависит 
и от того, как она висит. 
Юбки, чтобы не мялись, 
подколола булавками. Вдруг 
молодая покупательница 
сдернула с кронштейна не
сколько вешалок, повертела 
платья и небрежно повеси
ла обратно, смяв все на со
седних вешалках.

— Нельзя ли аккуратнее? 
— не выдержала девушка.

Покупательница вспылила:
— А вы здесь зачем? Це

лый день делать нечего, вот 
и вешайте.

Валя вспомнила весь свой 
трудный сегодняшний день 
и готова была выплеснуть на 
покупательницу всю свою 
обиду. Ее остановила неза
метно подошедшая заведую
щая — Раиса Петровна Ма- 
шан.

— Валя, не спорь. Конеч
но, это наше дело, и изви
нись перед покупательни
цей.

Спокойный, доброжела
тельный тон смутил раздра
женных. Покупательница 
ушла удовлетворенная, а Ва
ле стало стыдно перед Раи
сой Петров^ной. Ей уже объ
ясняли, что покупатель всег
да прав. Приходят в магазин 
разные люди. У некоторых 
не хватает воспитания, дру
гие устали, обижены. Но все 
они из магазина должны уй
ти довольными. В этом — 
сложность работы продавца. 
Да она и сама видит, как 
умеет вести себя заведую

щая. Нет, в другой раз Ва
ля сумеет сдержать себя.

— Работа в торговле — 
нелегкое дело, — рассказы
вает Раиса Петровна. — В 
училище будущим продав
цам дают знания. Умение 
работать, необходимые для 
этого черты характера они 
приобретают на практике.

И здесь самое важное — в 
какую среду попадет девуш
ка с первых дней, какой 
пример покажут ей старшие, 
более опытные. Увидит она, 
что заведующая смотрит на 
покупателя свысока, покри
кивает на него, и сама будет 
поступать так же.

Раиса Петровна заражает 
своей неистощимой добро
той, умением работать весе
ло и много. Она никогда не 
сидит без дела. То плаши из 
склада принесет, посмотрит: 
может, помяты, погладить 
надо. Поможет покупатель
нице пальто выбрать, посо
ветует, что ей больше к ли
цу. Если сегодня в магазине 
нет того, что хочет покупа
тель, она скажет, когда луч
ше прийти.

Продавцы отдела женского 
платья стремятся не под
вести заведующую.

— Мне очень нравится 
здесь работать, — говорит 
Оля Бондарева. — Друже
ская обстановка, интерес к 
покупателю, внимание заве
дующей делают рабочий 
день насыщенным.

— Хороший отдел, — сог
лашается покупательница 
Н. Е. Афанасьева, сборщица 
с ГПЗ-5. — Я бываю в нем 
часто. Ни разу не видела ни

скандалов, ни грубости. На
оборот, как будто добрых 
знакомых встречаю.

Много записей оставляют 
благодарные посетители в 
книге жалоб и предложе
ний. Некоторые даже требу
ют наградить продавцов за 
вежливость. Но здесь это не 
считается доблестью. Нор
мальная ежедневная работа.

В этом году отдел Раисы 
Петрювны Машан обновиле.ч. 
Девушки закончили техни
кумы, институты, их повы
сили. перевели в другие ма
газины Томска. А сюда при
шли только что закончившие 
училище. Раиса Петровна 
терпеливо объясняет нович
кам. Она довольна свои.ми 
воспитанницами. В июле 
план был большой, а их ма
газин на Иркутском тракте 
еще не очень известен. Де
вушки выезжали на прюсг 
пект Ленина к временным 
прилавкам. Выезжали по 
своей инициативе. Выпол
нение июльского плана — 
победа молодых продавцов.

За такие большие и ма
ленькие победы, за сложный 
кропотливый труд воспита
теля Раиса Петровна Ма
шан награждена по итогам 
девятой пятилетки орденом 
«Октябрьской Революции». 
Но самая большая ее награ
да — любовь и уважение 
учениц. Тех, кто сегодня 
рядом с ней, и тех, кто сам 
уже учит молодых.

3. КУНИЦЬША. 

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДИРК
12 сентября. З а к р ы ти е  га

стролей  Р о сто вско го  ц и рка .
Начало — в 16 и 20 часов.

диао
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
12 се н тяб р я . «Табор ухо д и т

в небо» — 8-50, 12-30, 14-25,
16-20. 18-20, 20-15, 22-10. «Отец 
со л д ата»  — 10-40.

13 сентября. «Табор у хо д и т
в небо» — 8-50, 12-30, 14-25,
16-20, 18-20, 20-15, 22-10. «Фи- 
н и ст — Я сн ы й  Сонол» —  10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
12 сентября. «Потоп» (2-я се

рия в двух частях) — 8-30, 11,
13-30. 16. 18-30. 21. «М уж чины  
в ее ж и зн и»  — 8-40, 10-20. 12,
13- 40. 15-20, 17, 18-40. 20-20 ,22 .
Зал кинохроники. «Григорий  
А лексан д р о в  и Лю бовь Орло
ва»— 9. 10-05 .1 1-10 ,12-15 .1 3-20 ,
14- 25, 15-30, 16-35. 17-40, 18-45.

13 сен тяб р я . «У влечен н ая
сценой» — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20. 22. «У в
лечен н ая сценой» —  9, 10-40,
12-20. 14, 15-40, 17-20, 19 ,20-40 , 
22-20. Зал  к и н о хр о н и ки . 
«С п о р т, р и тм , м у з ы к а » , «О рган
— король м у з ы к а л ь н ы х  и н стр у 
м ентов», «Ф и ти л ь »  №№ 155,
156 — 9. 10-05, 11-10, 12-15,
14-25, 16-35, 18-45. «В  п о и ска х  
пан ац еи » , « Т а л а н т  зем ли  р ус
ско й » , « В ье тн ам  — победитель»
—  13-20. 15-30. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
12 сентября. «Потоп» (2-я 

серия в двух частях) ' — 9
11- 30, 14. 16-30. 19. 21-30. «Тор
говец» (две серии) — 8-Й,
12- 40. «К о л д ун ья»  — 16, 18-10,

20-10, 22-10. «Ч естное вол
ш ебное» — 11-10)

13 се н тя б р я . «У влечен н ая  
сценой» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 13-20. 17-20, 18-40, 20-20,
22. « У вл еч ен н ая  сценой» — 9, 
12-20, 14. 16. 17-40. 19-20, 21.
«Ч то  с тобой происходит?»  — 
10-30.

«ПИОНЕР»
12 се н тяб р я . М ультсбор ник

Ml 51 — 9 , 10-20. «Н еулови
мые м сти тел и »  — 11-40. 13-20, 
Г5 . «Сокровищ а серебряного  
озера» — 16-40, 18-40. 20-40.

13 се н тяб р я . К и н о ал ьм ан ах
Ml 96 — 9. «Н еуловим ы е м сти 
тели»  —  10-10. 11-50, 13-30,
15-10. «Ж е н щ и н ы  и берсалье- 
ры » — 16-50. 18-50. 20-50.

«СИБИРЯК»
12 сентяб)5я. «Ч удо  с  косич

кам и» — а-20. «Не буду тебя 
лю би ть»  — 11 , 12-40. 14-20, 16. 
17-40, 19-20, 21.

13 се н тя б р я . «Тренер» — 
9-20. «Потоп» (2-я сери я в д в у х  
ч а с тя х ) — 11, 13-30, 16 ,18-30 . 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

12 се н тяб р я . «К ом иссар  по
лиции  обвиняет»  — 12, 13-50,
15-40, 17-30. 19-20, 21.

13 се н тяб р я . «Торговец» (две 
серии) —  12. 14-30, 17, 19-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

12 се н тяб р я . «Потоп» (1-я 
сери я в д в у х  ч а с тя х ) — 11-30,
14- 30, 17-30. 20-30.

13 се н тяб р я . «Торговец» (две
серии) — 11-30, 14-30, 17-30,
20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

12 се н тяб р я . «Валерий  Ч ка
лов» — 11, 13, 15. «Ромео и 
Д ж у л ье тта»  (две серии) — 18, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
12 се н тя б р я . «М альчи к и 

лось»  — 15. «Больш и е гонки»
— 17-10, 20.

13 се н тяб р я . «Господин 420» 
(две серии) —  17-30, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

12 сентября. «О чем не зн а
ю т тр и б ун ы »  — 15. «Ам рапа- 
ли» (две серии) — 17-30. 20-30. 

КЛУБ
Ж1^ЕЗНОДОРОЖНИКОВ

12 сентября. «Ч еловек , при
ш едш ий  после баб уш ки »  — 15,
17. 19. 21.

13 сентября. «Сы н прокуро
ра» — 15. 18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

12 сен тяб р я . «А втом об иль, 
ск р и п ка  и соб ака  К л я к са »  — 
15-30. « Н и к а к и х  проблем» — 
17-20, 19. 21.

T S
В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 12 се н тя б р я  

П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  
М О СКВА

10.20. Цв. Мультфильм. 10.35. 
Н. Зюзюкин. «Из-за девчон
ки...». . Телеспектакль. 12.00. 
«Служу Советско.му Союзу!». 
13.00. Новости. 13.10. Цв. «Му
зыкальный киоск». 13.40. Ца. 
«Сегодня — День танкистов». 
Выступление начальника тан
ковых войск, главного марша
ла бронетанковых войск А. X. 
Бабаджаняна. 13.55. Цв. «Пес
ня-76». 14.15. Цв. «Междуна
родная панорама». 14.45. Цв.
Международный турнир по
хоккею. Сборная СССР — 
сборная Канады. 17.00. «Вре
мя». 17.30. «Сельский час», 
18.30. Цв. Концерт ансамбля 
песни и пляски Московского 
военного округа под управле
нием С. Баблоева. 19.00. Цв.
«Клуб кинопутешествий». Ве
дущий — Ю. Сенкевич. 20.00. 
Новости. 20.15. Цв. «Рассказы 
о художниках». 20.45. «Вечер 
вокальных дуэтов». Поют К. и 
Р. Лисициан. 21.20. Цв. «Совет
ский Союз глазами зарубеж
ных гостей». 21.35. Цв. «Чуда
ки». Художественный фильм. 
23.00—23.30. «Время».

Типографии издательства 
«Красное знамя» требуются 
на постоянную работу: на
борщики машинного и руч
ного набора, подсобный ра. 
бочий, упаковщик, ученик 
машиниста бумагорезальных 
машин, ученик стереотипера, 
ученики в цехи.

Обращаться: г. Томск, Со
ветская, 47. Проезд на трам
ваях №№ 1, 2 до остановки 
«Дом ученых».

Среднее городское профес
сионально-техническое учи
лище № 34 приглашает на 
работу в общежитие: воспи
тателя, коменданта, техни
чек, вахтеров. Воспитателю 
и коменданту предостав
ляется жилплощадь.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Техническому училищу 
№ 18 на постоянную работу 
срочно требуются: масте
ра производственного обу
чения в группы тока
рей, фрезеровщиков, слеса- 
рей-ремонтников, счетовод- 
кассир.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Заводу математических 
машин для приезжающих 
на двухмесячные курсы ин
женерно-технических работ
ников требуются комнаты.

С предложениями обра
щаться: г. Томск-34, ул.
Красноармейская, 101, или 
по телефону № 99-03-90, в 
отдел подготовки кадров.

16 сентября
Концертный зал 

филармонии 
КОНЦЕРТ

солистки Московской госу
дарственной филармонии 

Тамары БУШУЕВОЙ.
Партию фортепьяно ис

полняет Анатолий Спивак.
В программе: произведе

ния Ф. Шуберта, П. Чайков
ского.

Начало — в 20 часов.
НИИ биологии и биофизи

ки То.мского госуниверсите- 
та продает теплоход марки 
Т-101 ПМ по безналичному 
расчету, предназначенный 
для перевозки грузов и пас
сажиров. Балансовая стои
мость — 13,7 тыс. рублей.

Обращаться по адресу; 
634010, Томск, пр. Ленина, 36, 
в дирекцию института. Те- 
Л€(|юны №№ 2-41-87, 2-46-90.

Трамвайно - троллейбусное 
управление продолжает на
бор на курсы водителей 
трамвая и водителей трол
лейбусов. На курсы прини
маются девушки не моложе 
17,5 лет и юноши, отслужив
шие в армии. Срок обучения 
— 6 месяцев. Стипендия — 
60 руб. Одиноким предостав
ляется место в благоустроен
ном общежитии, поступаю
щим на курсы предостав
ляется бесплатный проезд на 
трамвае .и троллейбусе. 
Среднемесячный заработок 
водителя составляет 220 руб.

Начало занятий — с 1 ок
тября.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Широкоформатный кинотеатр «Родина»
Новый цветной широкоформатный фильм киностудии 

«Мосфильм»
«ТАБОР УХОДИТ В НЕБО»

Автор сценария и режиссер-постановщик — Эмиль До
тяну.

Главные роли исполняют i Светлана Тома и Григоре 
Григоряу.

Поэтический музыкальный фильм о трагической любви 
гордых цыган Лойко Зобара и Рады (по мотивам М. Горь
кого).

Открыта касса предварительной продажи билетов, с 13 
до 19 часов.

Принимаются коллективные заявки от зрителей.
Сеансы: 8-50, 12-30 14-25, 16-20, 18-20, 20-15, 22-10.

Томский государственный университет им. В. В. Куй
бышева проводит прием на курсы по подготовке без от
рыва от производства к вступительным экзаменам в 1977 
году.

Для зачисления на курсы нужно представить: заявле
ние на имя ректора университета, справку с места рабо
ты, документ о среднем образовании.

Начало занятий на курсах — с 11 октября. Занятия бу
дут проводиться три раза в неделю, с 18 час. 30 мин. до 
22 часов. Плату за весь период обучения вносить одно
временно в сумме 22 руб. Продолжительность обучения 
— 9 месяцев. Документы принимаются ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, с 9 до 13 часов и с 14 до 19 часов 
в учебной части университета.

Адрес: г. Томск, пр. Ленина, 36, Томский госуниверои- 
тет.

Яслям-саду № 48 требуют
ся на постоянную работу
сестры-воспитатели в ясель
ную группу, дневные и ве
черние няни, сторож.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Жена, дети, внуки, род
ные и близкие с глубоким 
прискорбие.м извещают о 
с.мерти участника Октябрь
ской революции и Отечест
венной войны

В А С Ь К О В А  
П етра П авловича.

Вынос тела — ,12 сентяб
ря. в 13 часов, из кварти
ры покойного (г. Томск, 
пер. Витебский, 46).

НАШ А Д Р Е С Ш Е Л Е Ф О Н Ы
А дрес ред акц и и : 634050 Т о м ск , ГС П , п р . им . Ф р ун ае . 103. Т е л е ф о н ы : поиемной

с ^ р е т а р и а т э —4-80-20, 4-74-48. о тд ела  п ар ти й н о й  ж и зн и  — 4-80-52, отдела
—  4-51-83, 4-3S-53, о тд ела  сельсн о го  х о з я й с т в а —4-83-65, 4-23-60, о тд е ла  н а у к и  и
б ы та  — 4-81-61. 4-70-34. о тд ела  писем  — 4-81-65. 4-77-87, 4-77-31, о тд ела  и ллю стр ац и й

сте н о гр а ф и с тк и  —  4-70-34, деж ур н о го  — 2-05-88.

4 '

редантора — 4-74-35. зам ести телей  ред акто р а  — 4-77-52. 4-71-35. о тв е т . се к р е та р я  — 4-72-34,
п ро п аган ды  — 4-80-95, про м ы ш лен н ости  — 4-46-76, 4-40-48, о тд ела  н е ф тегео л о ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та
уч е б н ы х  заведений — 4-33-63, 4-74-48, о тдела и н ф о р м ац и и — 4-73-32, 4-81-22, о тд ела  со ветско го  с тр о и те л ь ств а  и
— 4-71-39, зав , хо зяй ств о м  и о тд ела  объявлений  — 4-77-62, областной  ж у р н ал и стск о й  о р гайи зац ин  — 4-20-91.

К300416 Заказ 1190 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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